ное бюджетное образовательное сшего образования ный аграрный университет А. Столыпина» ^{d7a} колледж агробизнеса
ости 35.02.05 Агрономия
УТВЕРЖДАЮ Директор Мосовение А.П. Шевченко «18» сентября 2025г.
ПРОГРАММА циплины асности и защиты Родины
Отделение биотехнологий и права
Г.А. Баянова
Жи Г.А. Горелкина
Sitte

Омск 2025

СОДЕРЖАНИЕ

1.ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ ДИСЦИПЛИНЫ	3
2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ	12
3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ДИСЦИПЛИНЫ	25
4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ ДИСЦИПЛИНЫ	26
ПРИЛОЖЕНИЕ	

1. ОБЩАЯХАРАКТЕРИСТИКАРАБОЧЕЙПРОГРАММЫДИСЦИПЛИНЫ

ООД.07Основы безопасности и защиты Родины

1.1. Местодисциплинывструктуреосновнойобразовательнойпрограммы:

Дисциплина **ООД.07 Основы безопасности и защита Родины** является обязательной частью общеобразовательных дисциплин ООП в соответствии с ФГОС СПО по 35.02.05Агрономия.

1.2. Цельипланируемыерезультатыосвоениядисциплины:

Содержание программы общеобразовательной дисциплины основы безопасности жизнедеятельности направлено на достижение результатов ее изучения в соответствии с требованиями ФГОС СОО с учетом профессиональной направленности ФГОС СПО.

Особое значение дисциплина имеет при формировании и развитии ОК 1, ОК 2, ОК 3, ОК 4, ОК 6, ОК 7, ОК 8.

Общие	Планируемыерезультатыобучения		
компетенции	Общие	Дисциплинарные	
ОК01. Выбирать способы решения задач профессиональ ной деятельности применительно к различным контекстам	Вчасти трудовоговоспитания: готовность к труду, осознание ценности мастерства, трудолюбие; готовность к активной деятельности технологической и социальной направленности, способность инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такую деятельность; читерескразличнымсферам профессиональной деятельности; Овладение универсальными учебными познавательными действиями: а)базовыелогическиедействия: -самостоятельноформулироватьи актуализировать проблему, рассматривать ее всесторонне; устанавливать существенный признак или основания для сравнения, классификации и обобщения; определять цели деятельности, задавать параметры и критерии их достижения; выявлять закономерности и противоречия в рассматриваемых явлениях;	-сформировать представления о возможных источниках опасности в различныхситуациях (в быту, транспорте, общественных местах, в природной среде, в социуме, в цифровой среде); владение основными способами предупреждения опасных экстремальных ситуаций; -знать порядок действий в экстремальных и чрезвычайных ситуациях	

- вносить коррективы в деятельности, оценивать соответствие результатов целям, оценивать риски последствий деятельности;
- развивать креативное мышление при решении жизненных проблем;
- б) базовые исследовательские действия:
- владеть навыками учебноисследовательской и проектной деятельности, навыками разрешения проблем;
- выявлять причинноследственные связи и актуализировать задачу, выдвигать гипотезу ее решения, находить аргументы для доказательства своих утверждений, задавать параметры и критерии решения;
- анализировать полученные в ходе решения задачи результаты, критически оценивать их достоверность, прогнозировать изменение в новых условиях;
- уметь переносить знания в познавательную и практическую области жизнедеятельности;
- уметь интегрировать знания из разных предметных областей;
- выдвигать новые идеи, предлагатьоригинальныеподходы и решения;
- способность их использования в познавательной и социальной практики.

ОК02. Использовать современные средства поиска, анализа и интерпретации информации, и информационные технологии для выполнения задач

- В области ценности научного познания:
- сформированность мировоззрения, соответствующего современному уровню развития науки и общественной практики, основанного на диалоге культур, способствующего осознанию своего места в поликультурном мире;
- совершенствованиеязыковойи читательской культуры как

- проявить нетерпимость к проявлениям насилия в социальном взаимодействии;
- знать о способах безопасного поведения в цифровой среде;
- уметь применять их на практике;
- уметь распознаватьопасности в цифровой среде (в том числе криминального характера, опасности вовлечения в деструктивнуюдеятельность)и

Профессиональ ной деятельности

средства взаимодействия между людьми и познания мира;

- осознание ценности научной деятельности, готовность осуществлять проектную и исследовательскую деятельность индивидуально в группе;

Овладение универсальными учебными познавательными действиями:

а)работасинформацией:

- владеть навыками получения информации из источниковразных типов, самостоятельно осуществлять поиск, анализ, систематизацию и интерпретацию информации различных видов и форм представления;
- создавать тексты в различных форматах с учетом назначения информации и целевой аудитории, выбирая оптимальную форму представления и визуализации;
- оценивать достоверность, легитимность информации, ее соответствие правовым и морально-этическим нормам;
- использовать средства информационных коммуникационных технологий в решении когнитивных. коммуникативных И организационных задач соблюдением требований эргономики, техники безопасности, гигиены, ресурсосбережения, правовых и этических норм, норм информационной безопасности;
- владетьнавыкамираспознавания и защиты информации, информационной безопасности личности

противодействоватьим

информационной безопасности личности
В области духовно-нравственного воспитания:

- ОКОЗ. Планировать и реализовывать собственное профессиональ ное и личностное
- сформированность нравственного сознания, этического поведения;
- способностьоцениватьситуацию
- сформировать представления о ценности безопасного поведения для личности, общества, государства; знание правил безопасного поведения и способовихпримененияв

развитие, предпринимател ьскую деятельность в профессиональн ой сфере, использовать знания по финансовой грамотностив различных жизненных ситуациях

- и принимать осознанные решения, ориентируясь на моральнонравственные нормы и ценности;
- осознание личного вклада в построение устойчивого будущего;
- ответственное отношение к своим родителям и (или) другим членам семьи, созданию семьи на основе осознанного принятия ценностей семейной жизни в соответствии с традициями народов России;

Овладение универсальными регулятивными действиями:

а)самоорганизация:

- самостоятельно осуществлять познавательную деятельность, выявлять проблемы, ставить и формулировать собственные задачи в образовательной деятельности и жизненных ситуациях;
- самостоятельно составлять план решения проблемы с учетом имеющихся ресурсов, собственных возможностей и предпочтений;
- даватьоценкуновымситуациям;
- способствовать формированию и проявлению широкой эрудиции в разных областях знаний, постоянно повышать свой образовательный и культурный уровень;

б) самоконтроль:

- использовать приемы рефлексии для оценки ситуации, выбора верного решения;
- уметь оценивать риски и своевременно принимать решения по их снижению;
- в) эмоциональный интеллект, предполагающий сформированность:
- внутренней мотивации, включающейстремлениек достижению цели и успеху,

собственномповедении;

- владеть основами медицинских знаний: владеть приемами оказания первой помощи при неотложных состояниях; знать меры профилактики инфекционных и неинфекционных заболеваний, сохранения психического здоровья;
- сформировать представления о здоровом образе жизни и его роли в сохранении психического и физического здоровья, негативного отношения к вредным привычкам; знать о необходимых действиях при чрезвычайных ситуациях биолого-социального характера;
- сформировать представление о роли России в современноммире; угрозах военного характера; роли Вооруженных Сил Российской федерации в обеспечении мира; основы обороны государства и воинской службы; прав и обязанностей гражданина области гражданской обороны; знать действия при сигналах гражданской обороны;
- знать основы государственной политики В области зашиты населения и территории чрезвычайных ситуаций различного характера; знание задач и основных принципов организации Единой системы предупреждения и ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций, прав и обязанностей гражданина в этой области;
- знать основы государственной системы, российского законодательства, направленных на защиту населения от внешних и внутренних угроз;
- сформировать представления о роли государства, общества и личности в обеспечении безопасности

оптимизм, инициативность, умение действовать, исходя из своих возможностей;

- эмпатии, включающей способность понимать эмоциональное состояние других, учитывать его при осуществлении коммуникации, способность к сочувствию и сопереживанию;
- социальных навыков, включающих способность выстраиватьотношения с другими людьми, заботиться, проявлять интерес и разрешать конфликты

ОКО4. Эффективно взаимодействов ать и работать в коллективе и команде

- готовность к саморазвитию,
 самостоятельности и
 самоопределению;
- овладение навыками учебноисследовательской, проектной и социальной деятельности;

Овладение универсальными коммуникативными действиями:

- а) совместная деятельность:
- принимать и использовать преимущества командной и индивидуальной работы;
- принимать цели совместной деятельности, организовывать и координировать действия по ее достижению: составлять план действий, распределять роли с учетом мнений участников обсуждать результаты совместной работы;
- координировать и выполнять работу в условиях реального, виртуальногоикомбинированного взаимодействия;
- осуществлять позитивное стратегическое поведение в различных ситуациях, проявлять творчество и воображение, быть инициативным;

Овладение универсальными регулятивными действиями:

- а).принятиесебяи другихлюдей:
- принимать мотивы и аргументы другихлюдейприанализе

- знать основы безопасного, конструктивного общения;
- уметь различать опасные явления в социальном взаимодействии, в том числе криминального характера;
- уметь предупреждать опасные явления и противодействовать им:

результатовдеятельности;

- признаватьсвоеправоиправо других людей на ошибки;
- развивать способность понимать мир с позиции другого человека

OK06. Проявлять гражданскопатриотическу ю позицию, демонстрирова ть осознанное поведение на основе традиционных общечеловечес ких ценностей, в том числе с учетом гармонизации межнациональ ных и межрелигиозны х отношений, применять стандарты антикоррупцио нного поведения

-осознание обучающимися российской гражданской идентичности;

-целенаправленное развитие внутренней позиции личности на основе духовно-нравственных ценностей народов Российской Федерации, исторических и национально-культурных традиций, формирование системы значимых ценностно-смысловых установок, антикоррупционного мировоззрения, правосознания,

экологической культуры, способности ставить цели и строить жизненные планы;

Вчастигражданского воспитания:

- -осознание своих конституционных прав и обязанностей, уважение закона и правопорядка;
- -принятие традиционных национальных, общечеловеческих гуманистических и демократических ценностей;
- -готовность противостоять идеологии экстремизма, национализма, ксенофобии, дискриминации по социальным, религиозным, национальным

признакам;

- -готовность вести совместную деятельность в интересах гражданского общества, участвовать в самоуправлении в
- общеобразовательнойорганизации и детско-юношеских организациях;
- -умение взаимодействовать социальными институтами в соответствиисихфункциямии

- сформировать представления о ценности безопасного поведения для личности, общества, государства; знание правил безопасного поведения и способов их применения в собственном поведении;
- знать основы безопасного, конструктивного общения, уметь различать опасные явления в социальном взаимодействии, в том числе криминального характера; умение предупреждать опасные явления и противодействовать им;
- сформироватьпредставленияоб опасности и негативном влиянии на жизнь личности, общества, экстремизма государства терроризма; знать роль государства в противодействии терроризму; уметь различать приемы вовлечения экстремистскую террористическую деятельностьи противодействовать им; знать действий порядок при объявлении разного уровня террористической опасности; знать порядок действий при угрозе совершения террористического акта; совершения террористического проведении акта; контртеррористической операции;
- сформировать представление о роли России в современноммире; угрозах военного характера; роли Вооруженных Сил Российской федерации в обеспечении мира; знать основы обороны государства и воинской службы; прав и обязанностей гражданина в области гражданскойобороны:знать

тражданскойобороны;знать действияприсигналах

c

назначением;

-готовность к гуманитарной и волонтерской деятельности;

патриотическоговоспитания:

-сформированность, российской гражданской идентичности, патриотизма, уважения к своему народу, чувства ответственности перед Родиной, гордости за свой

край, свою Родину, свой язык и культуру, прошлое и настоящее многонационального народа России;

-ценностное отношение государственным символам,

К

историческому и природному наследию, памятникам,

традициям народов России, достижениям России в науке, искусстве, спорте, технологиях и труде;

-идейная убежденность, готовность к служению и защите

Отечества, ответственность за его судьбу;

-освоенные

обучающимися межпредметные понятия и

универсальные учебные действия (регулятивные, познавательные, коимуникативные);

-способность их использования в познавательной и

социальнойпрактике,готовностьк самостоятельному планированиюи осуществлению учебной деятельности, организации учебного сотрудничества с педагогическими работниками и сверстниками, к участию в построении индивидуальной образовательной траектории;

-овладение навыками учебноисследовательской, проектной и социальной деятельности гражданскойобороны;

- знать основы государственной политики в области защиты населения и территории от чрезвычайных ситуаций различного характера; знание задач и основных принципов организации Единой системы предупреждения и ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций, прав и обязанностей гражданина в этой области;
- знать основы государственной системы, российского законодательства, направленных на защиту населения от внешних и внутренних угроз;
- сформировать представления о роли государства, общества и личности в обеспечении безопасности

ОК7. В области экологического -сформироватьпредставленияо

Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбереже нию, применять знания об изменении климата, принципы бережливого производства, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях

воспитания:

-сформированность экологической культуры, понимание влияния социально-экономических процессов на состояние природнойисоциальнойсреды, осознание

глобального характера экологических проблем;

-планирование и осуществление действий в окружающей

среде на основе знания целей устойчивого развития человечества;

-активное неприятие действий, приносящих вред окружающей среде;

-умение прогнозировать неблагоприятные экологические

последствия предпринимаемых действий, предотвращать их;

- расширение опыта деятельности экологической направленности;
- овладение навыками учебноисследовательской, проектной и социальной деятельности;

возможных источниках опасности в различныхситуациях транспорте, быту, общественных местах, природной среде, в социуме, в цифровой среде); владеть основными способами предупреждения опасных экстремальных и чрезвычайных ситуациях; знать порядок действий в экстремальных и чрезвычайных ситуациях;

- сформировать представления о соблюдения важности правил дорожного движения всеми участниками движения, правил безопасности транспорте; на безопасного знать правила поведения на транспорте, уметь применять их на практике, знать о порядке действий в опасных, экстремальных и чрезвычайных ситуациях на транспорте;
- знать о способах безопасного поведения в природной среде; уметь применять их на практике; знать порядок действий при чрезвычайных ситуациях природного характера; сформировать представления об экологической безопасности, ценности бережного отношенияк природе, разумного природопользования;
- знать основы пожарной безопасности; уметь применять на практике ДЛЯ предупреждения пожаров; знать порядок действий при угрозе пожара И пожаре В быту, общественных местах, на транспорте, в природной среде; обязанности знать права И граждан в области пожарной безопасности

 ОК
 08.

 Использовать
 средства

 физической
 для

 культуры
 для

 сохранения
 и

 укрепления
 в

- готовность к саморазвитию,
 самостоятельности и
 самоопределению;
- наличиемотивациикобучениюи личному развитию;

Вчастифизическоговоспитания:

- владеть основами медицинских знаний: владеть приемами оказания первой помощи при неотложных состояниях; знать меры профилактики инфекционных и неинфекционных заболеваний, сохранения психического

процессе профессиональ ной деятельности и поддержания необходимого уровня физической подготовленнос ти

- сформированность здорового и безопасного образа жизни, ответственного отношения к своему здоровью;
- потребность в физическом совершенствовании, занятиях спортивно-оздоровительной деятельностью;
- активное неприятие вредных привычек и иных форм причинения вреда физическому и психическому здоровью;

Овладение универсальными регулятивными действиями:

- а)самоорганизация:
- самостоятельно составлять план решения проблемы с учетом имеющихся ресурсов, собственных возможностей и предпочтений;
- даватьоценкуновымситуациям;
- расширять рамки учебного предмета на основе личных предпочтений;
- делать осознанный выбор, аргументировать его, брать ответственность за решение;
- оцениватьприобретенныйопыт;
- способствовать формированию и проявлению широкой эрудиции в разных областях знаний, постоянно повышать свой образовательный и культурный уровень.

здоровья;

- сформировать представления о здоровом образе жизни и его роли в сохранении психического и физического здоровья, негативного отношения к вредным привычкам; знать о необходимых действиях при чрезвычайных ситуациях биолого-социального характера;

2. СТРУКТУРАИСОДЕРЖАНИЕДИСЦИПЛИНЫ

2.1. Объемучебнойдисциплиныивидыучебнойработы

Вид учебной работы	Объем вчасах
Объем образовательной программы учебной дисциплины	68
В т.ч. в форме практической подготовки	-
вт.ч.:	
Теоретическое обучение	34
Практические занятия в т ч.	34
Профессионально ориентированное содержание (содержание прикладного модуля)	
Самостоятельная работа обучающегося	-
Промежуточная аттестация-зачет	

2.2.1Тематическийпланисодержаниеучебной дисциплины

Наименование разделов тем	Содержание учебного материала и формы организации деятельности обучающихся	Объем часов	Формируемые компетенции
1	2	3	4
Основное содержан Раздел1.Безопасное общества, государс	иустойчивоеразвитиеличности,		OK01;OK03; OK06;OK07; OK08
Тема1.1	Содержание учебного материала	4/2	
Государственнаяи общественная безопасность	Комбинированное занятие 1. Российская Федерация в современном мире. Правовая основа обеспечения национальной безопасности. Реализация национальных приоритетов как условие обеспечения национальной безопасности и устойчивого развития Российской Федерации. Взаимодействие личности, государства и общества реализации национальных приоритетов. Государственные службы обеспечения безопасности, их роль и сфера ответственности, порядок взаимодействия с ними. Общественные институты и их место в системе обеспечения безопасности жизни и здоровья населения национальной безопасности. Принципы обеспечения	2	OK03;OK06; OK 07;OK 08
Тема 1.2 Роль личности, общества и государства в Предупреждении и ликвидации чрезвычайных ситуаций	Содержаниеучебного материала Комбинированное занятие 2. Единаягосударственнаясистема предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций (РСЧС), структура, режимы функционирования. Территориальный и функциональный принцип организации РСЧС. Её задачи и примеры их решения. Права и обязанности граждан области защиты от чрезвычайных ситуаций. Задачи гражданской обороны. Права и обязанности граждан Российской Федерации в области гражданской обороны	2	ОК01;ОК03; ОК06
Раздел 2.Культура Современном обще	безопасности жизнедеятельности в стве	2/0	ОК03;ОК04; ОК06;ОК07
Тема 2.1	Содержание учебного материала Комбинированное занятие	2	OK03;OK04;

Современные представления	3. Понятие «культура безопасности», его значение в жизни человека, общества и государства. Соотношение понятий «опасность», «безопасность», «риск» (угроза). Соотношение понятий «опасная ситуация», «чрезвычайная ситуация». Представление об уровнях взаимодействия человека и окружающей среды. Понятие «виктимность», «виктимное поведение», «безопасное поведение». Общие принципы (правила) безопасного поведения. Индивидуальный, групповой, общественно-государственный уровень решения задачи обеспечения безопасности. Влияние действий и поступков человека на его безопасность и благополучие. Действия, позволяющие предвидеть опасность. Действия, позволяющие избежать опасности. Действия в опасной и чрезвычайной ситуации.		OK 06;OK 07
Раздел 3.Безопасно	стьв быту	6/4	OK01;OK04; OK06;OK07
Тема3.1	Содержаниеучебного материала	2	,
Источники	Комбинированное занятие		ОК01;ОК02;
опасности в быту. Профилактика и первая помощь при отравлениях и травмах	4. Источники опасности в быту, их классификация. Общие правила безопасного поведения. Причины и профилактика бытовых отравлений. Первая помощь, порядок действий в экстренных случаях в ситуациях бытового отравления. Предупреждение бытовых травм. Правила безопасного поведения в ситуациях, связанных с опасностью получить травму (спортивные занятия, использование различных инструментов, стремянок, лестниц и другое). Перваяпомощьприушибах переломах, кровотечениях.		OK03;OK04; OK 06;OK 08
Тема3.2	Содержаниеучебного материала	2	
Пожарная	Практическое занятие 1		
безопасностьвбыту	5. Основные правила пожарной безопасности в быту. Термические и химические ожоги. Основныеправила безопасного поведения при обращении и газовыми и электрическими приборами. Последствия электротравмы. Порядок проведения сердечно-легочной		OK 01,OK 04
	реанимации. Первая помощь при	_	
	ожогах		
Тема3.3	Содержаниеучебного материала	2	
Безопасное	Практическое занятие 2		

поведениевместах общего пользования	6. Правила безопасного поведения в местах общего пользования (подъезд, лифт, придомовая территория, детская площадка, площадка для выгула собак и др.). Коммуникация с соседями. Меры по предупреждению преступлений. Правила безопасного поведения в ситуации коммунальной аварии. Порядоквызовааварийных служби взаимодействиесними.		OK 01;OK 04
Раздел4.Безопаснос	тьнатранспорте	4/2	ОК01;ОК04; ОК06;ОК07
Тема 4.	Содержаниеучебного материала	2	01100,01107
Безопасность	Комбинированное занятие		ОК01;ОК06;
на транспорте	7 История появления правил дорожногодвижения поиход к обеспечению безопасности на транспорте. Безопасность пешехода в разных условиях (движение по обочине; движениевтёмноевремя суток; движениесиспользованием средств индивидуальной мобильности). Порядок действий при дорожно-транспортных происшествиях разного характера (при отсутствии пострадавших; с одним или несколькими пострадавшим; при опасности возгорания; сбольшимколичеством участников)		OK07
Тема 4.2	Содержаниеучебногоматериала	2	
Правила	Практическое занятие 3		
безопасного поведениянаразных видах транспорта	8. Основные источники опасности на железнодорожном транспорте. Правила безопасного поведения. Порядокдействий при возникновении опасной или чрезвычайной ситуации. Основные источники опасности в метро. Правила безопасного поведения. Порядок действий при возникновении опасной или чрезвычайной ситуации. Основные источники опасности на водном транспорте. Правила безопасного поведения. Порядок действий при возникновенииопаснойили Чрезвычайной ситуации. Основные источники опасности на авиационном транспорте. Правила безопасного поведения. Порядок действий при возникновении опасной или чрезвычайной		OK 04;OK 07
	ситуации		0.000
Раздел5. Безопасно	стьвобщественныхместах	4/4	ОК03;ОК04; ОК06

	T ~		
Тема 5.1	Содержаниеучебногоматериала	2	ОК 03,ОК 06
Опасности			
социально-	П		
психологическог	Практическое занятие 4		
о характера	9. Общественные места и их классификация.		
	Основные источники опасности в		
	общественных местах закрытого и		
	открытого типа. Общие правила безопасного		
	поведения. Опасности в общественных		
	местах социально-психологического		
	характера (возникновение толпы и давки;		
	проявление агрессии;		
	криминальные ситуации; случаи, когда		
	потерялся человек – ребенок, взрослый,		
	пожилой человек, человек с ментальными		
	нарушениями и т.п.)		
Тема5.2.	Са напучанна буга по моторио на	2	
Действия при	Содержаниеучебногоматериала		OK 03;OK 06
угрозе или	Практическое занятие 5		
угрозе или	10. Меры безопасности и порядок поведения		
	при угрозе, в условиях совершения		
	террористического акта. Порядок действий		
	при угрозе возникновения пожара в различных		
	общественных местах, на объектах с массовым		
	пребыванием людей (лечебные,		
	образовательные, культурные, торгово-		
	развлекательные учреждения).		
	Мерыбезопасностиипорядок		
	действий при угрозе обрушения зданий и		
	отдельных конструкций		
Вознал6 Бозопосно	 стьвприроднойсреде		ОК01;ОК07;
		4/2	ОК01;ОК07; ОК08
Тема6.1	Содержаниеучебногоматериала	2	
Основные правила	Комбинированное занятие		
безопасного	11. Источники опасности вприродной среде.		
поведения	Основные правила безопасного поведения в		
	лесу, вгорах, на водоёмах. Общие правила		OK 07;OK 08
	безопасности в походе. Особенности		OK 07,OK 00
	обеспечения безопасности в лыжном		
	походе.Особенностиобеспечения		
	Безопасности вводном походе. Особенности		
	обеспечения безопасности в горном походе.		
	Ориентирование на местности. Карты,		
	традиционные и современные средства		
	навигации (компас, GPS). Порядок действий в		
	случаях, когда человек потерялся в природной		
	среде. Сооружение убежища. Получение воды		
	и питания. Способы защиты от перегрева и		
	переохлаждения в разных природных условиях.		
	Первая помощь при перегревании,		
	переохлаждении		

Тема 6.2	Содержаниеучебногоматериала	2	
Природные	-		
чрезвычайные			
ситуации	Практическое занятие 6		
	12. Природные чрезвычайные ситуации.		
	Общие правила поведенияв чрезвычайных		
	ситуациях природного характера		
	(предвидеть; избежать опасности; действовать:		
	прекратить или минимизировать воздействие		
	опасных факторов; дождаться помощи).		
	Природные пожары. Возможности		
	прогнозирования и		
	предупреждения. Правила		
	безопасного поведения.		
	Последствия природных пожаров для людей		ОК 01,ОК 07
	и окружающей среды. Опасные		
	геологические явления и процессы:		
	землетрясения, извержение вулканов,		
	оползни, сели, камнепады. Опасные		
	гидрологические явления и процессы:		
	наводнения, паводки, половодья, цунами,		
	сели, лавины. Опасные метеорологические		
	явления и процессы: бури, ливни, град,		
	мороз, жара. Чрезвычайные ситуации		
	экологического характера, возможности		
	прогнозирования, предупреждение		
	ы медицинских знаний. Оказание	6/2	ОК04;ОК06;
первой помощи		6/2	ОК04;ОК06; ОК08
первой помощи Тема7.1Факторы,	Содержание учебного материала	6/2 2	, ,
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие	Содержание учебного материала Комбинированное занятие		, ,
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья»,		ОК08
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на здоровье	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение»,		OK08 OK04,OK06,
первой помощи Тема7.1 Факторы, влияющие на здоровье человек	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические,		ОК08
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на здоровье человек а. Инфекционные	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические, социально-экономические, экологические		OK08 OK04,OK06,
первой помощи Тема7.1 Факторы, влияющие на здоровье человек	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические, социально-экономические, экологические (геофизические), психологические факторы,		OK08 OK04,OK06,
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на здоровье человек а. Инфекционные	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические, социально-экономические, экологические (геофизические), психологические факторы, влияющие на здоровье человека.		OK08 OK04,OK06,
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на здоровье человек а. Инфекционные	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические, социально-экономические, экологические (геофизические), психологические факторы, влияющие на здоровье человека. Составляющие здорового образа жизни: сон,		OK08 OK04,OK06,
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на здоровье человек а. Инфекционные	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические, социально-экономические, экологические (геофизические), психологические факторы, влияющие на здоровье человека. Составляющие здорового образа жизни: сон, питание, физическая активность,		OK08 OK04,OK06,
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на здоровье человек а. Инфекционные	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические, социально-экономические, экологические (геофизические), психологические факторы, влияющие на здоровье человека. Составляющие здорового образа жизни: сон, питание, физическая активность, психологическое благополучие. Общие		OK08 OK04,OK06,
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на здоровье человек а. Инфекционные	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические, социально-экономические, экологические (геофизические), психологические факторы, влияющие на здоровье человека. Составляющие здорового образа жизни: сон, питание, физическая активность, психологическое благополучие. Общие представления об инфекционных		OK08 OK04,OK06,
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на здоровье человек а. Инфекционные	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические, социально-экономические, экологические (геофизические), психологические факторы, влияющие на здоровье человека. Составляющие здорового образа жизни: сон, питание, физическая активность, психологическое благополучие. Общие представления об инфекционных заболеваниях. Механизм распространения и		OK08 OK04,OK06,
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на здоровье человек а. Инфекционные	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические, социально-экономические, экологические (геофизические), психологические факторы, влияющие на здоровье человека. Составляющие здорового образа жизни: сон, питание, физическая активность, психологическое благополучие. Общие представления об инфекционных заболеваниях. Механизм распространения и способы передачи инфекционных		OK08 OK04,OK06,
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на здоровье человек а. Инфекционные	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические, социально-экономические, экологические (геофизические), психологические факторы, влияющие на здоровье человека. Составляющие здорового образа жизни: сон, питание, физическая активность, психологическое благополучие. Общие представления об инфекционных заболеваниях. Механизм распространения и		OK08 OK04,OK06,
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на здоровье человек а. Инфекционные	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические, социально-экономические, экологические (геофизические), психологические факторы, влияющие на здоровье человека. Составляющие здорового образа жизни: сон, питание, физическая активность, психологическое благополучие. Общие представления об инфекционных заболеваниях. Механизм распространения и способы передачи инфекционных заболеваний. Чрезвычайные ситуации биолого-социального характера. Меры		OK08 OK04,OK06,
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на здоровье человек а. Инфекционные	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические, социально-экономические, экологические (геофизические), психологические факторы, влияющие на здоровье человека. Составляющие здорового образа жизни: сон, питание, физическая активность, психологическое благополучие. Общие представления об инфекционных заболеваниях. Механизм распространения и способы передачи инфекционных заболеваний. Чрезвычайные ситуации		OK08 OK04,OK06,
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на здоровье человек а. Инфекционные	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические, социально-экономические, экологические (геофизические), психологические факторы, влияющие на здоровье человека. Составляющие здорового образа жизни: сон, питание, физическая активность, психологическое благополучие. Общие представления об инфекционных заболеваниях. Механизм распространения и способы передачи инфекционных заболеваний. Чрезвычайные ситуации биолого-социального характера. Меры		OK08 OK04,OK06,
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на здоровье человек а. Инфекционные	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические, социально-экономические, экологические (геофизические), психологические факторы, влияющие на здоровье человека. Составляющие здорового образа жизни: сон, питание, физическая активность, психологическое благополучие. Общие представления об инфекционных заболеваниях. Механизм распространения и способы передачи инфекционных заболеваний. Чрезвычайные ситуации биолого-социального характера. Меры профилактики и защиты. Роль вакцинации.		OK08 OK04,OK06,
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на здоровье человек а. Инфекционные	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические, социально-экономические, экологические (геофизические), психологические факторы, влияющие на здоровье человека. Составляющие здорового образа жизни: сон, питание, физическая активность, психологическое благополучие. Общие представления об инфекционных заболеваниях. Механизм распространения и способы передачи инфекционных заболеваний. Чрезвычайные ситуации биолого-социального характера. Меры профилактики и защиты. Роль вакцинации. Национальный календарь профилактических		OK08 OK04,OK06,
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на здоровье человек а. Инфекционные	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические, социально-экономические, экологические (геофизические), психологические факторы, влияющие на здоровье человека. Составляющие здорового образа жизни: сон, питание, физическая активность, психологическое благополучие. Общие представления об инфекционных заболеваниях. Механизм распространения и способы передачи инфекционных заболеваний. Чрезвычайные ситуации биолого-социального характера. Меры профилактики и защиты. Роль вакцинации. Национальный календарь профилактических прививок. Вакцинация по		OK08 OK04,OK06,
первой помощи Тема7.1Факторы, влияющие на здоровье человек а. Инфекционные	Содержание учебного материала Комбинированное занятие 13. Понятия «здоровье», «охрана здоровья», «здоровый образжизни», «лечение», «профилактика». Биологические, социально-экономические, экологические (геофизические), психологические факторы, влияющие на здоровье человека. Составляющие здорового образа жизни: сон, питание, физическая активность, психологическое благополучие. Общие представления об инфекционных заболеваниях. Механизм распространения и способы передачи инфекционных заболеваний. Чрезвычайные ситуации биолого-социального характера. Меры профилактики и защиты. Роль вакцинации. Национальный календарь профилактических прививок. Вакцинация по эпидемиологическим показаниям. Значение		OK08 OK04,OK06,

Тема7.2	Содержание учебного материала	2	
Неинфекционные	Комбинированное занятие		1
заболевания:	14-15. Неинфекционные заболевания. Самые		1
факторы риска	распространённые		
и меры	неинфекционные заболевания. Факторы		
профилактики	риска возникновения сердечно-сосудистых		
	заболеваний. Факторы риска возникновения		
	онкологических заболеваний.		
	Факторы риска возникновения заболеваний		
	дыхательной системы. Факторы риска		
	возникновения эндокринных заболеваний.		
	Меры профилактики		
	неинфекционных		ОК 06;ОК 08
	заболеваний. Роль диспансеризации в		011 00,011 00
	профилактике неинфекционных		
	заболеваний. Признаки угрожающих жизни и		
	здоровью состояний, требующие вызова		
	скорой медицинской		
	помощи (инсульт, сердечный приступ, острая		
	боль в животе, эпилепсия, кровотечения и др.).		
	Состояния, при которых оказывается первая		
	помощь. Основные правила оказания первой		
	помощи		
Тема7.3	Содержаниеучебногоматериала	2	
Психическое	Практическое занятие 7 -тренинг	2	-
здоровье и	16. Психическое здоровье и		ОК04,ОК06,
психологическое	психологическое благополучие.		ОК08
благополучие	Критериипсихическогоздоровьяи		
	4		
	психологического благополучия. Основные		
	факторы, влияющие на психическое здоровье		
	и психологическое благополучие.		
	Основные направления сохранения и		
	укрепления психического здоровья (раннее		
	выявление психических расстройств;		
	минимизация влияния хронического стресса:		
	оптимизация условий жизни, работы, учёбы;		
	профилактика злоупотребления		
	алкоголя и употребления		
	наркотических средств; помощь людям,		
	перенёсшим психотравмирующую ситуацию).		
	Меры, направленные насохранение и		
ì			
	укреплениепсихическогоздоровья		
Раздел 8.Безопасное	укреплениепсихическогоздоровья	6/6	OK03;OK04; OK06;OK07; OK08
Раздел 8.Безопасное Тема	укреплениепсихическогоздоровья социуме	6/6	ОК06;ОК07;
	укреплениепсихическогоздоровья		ОК06;ОК07;

разрешения	17. Понятие «конфликт». Стадии развития конфликта. Конфликты в межличностно общении; конфликты в малой группе. Факторы способствующие и препятствующие эскалации конфликта. Способы поведения в конфликте. Деструктивное и агрессивное поведение. Конструктивное поведение в конфликте. Роль регуляции эмоций при разрешении конфликта, виды эмоциональной регуляции. Способы разрешения конфликтных ситуаций. Основные формы участия третьей стороны в процессе урегулирования и разрешения конфликта. Ведение переговоров при разрешении конфликта. Опасные проявления конфликтов. Способы противодействия проявлению насилия		OK03,OK04, OK06
Тема 8.2	Содержание учебного материала	2	
Конструктивные и	Практическое занятие 9	2	
деструктивные способы психологического воздействия	18. Определение понятия «общение» особенности общения людей, принципы и показатели эффективного общения. Общие представленияопонятиях «социальная группа», «большая группа», «малая группа». Способы психологического воздействия. Психологическое влияние в малой группе. Положительные и отрицательные стороны конформизма. Эмпатия и уважение к партнёру(партнёрам)поощрению как основа коммуникации. Убеждающая коммуникация. Этапы убеждения. Подчинение и сопротивление влиянию. Манипуляция в общении. Цели, технологии и способы противодействия. Манипулятивное воздействие в группе. Манипулятивные приёмы. Манипуляция и мошенничество		OK04,OK07, OK08
Тема 8.3	Содержание учебного материала	2	
Психологическое	Практическое занятие 10		

влияние больших группах	19. Психологическое влияние в больших группах. Способы воздействия на человека в большой группе (заражение; убеждение; внушение; подражание). Деструктивные и Псевдопсихологические технологии. Противодействие вовлечению молодёжи в противозаконную и антиобщественную деятельность		OK04;OK06; OK 07;OK 08
Раздел9.Безопаснос	тьвинформационном пространстве	6/4	ОК2;ОК03; ОК06
Тема 9.1	Содержаниеучебногоматериала	2	
Безопасность	Практическое занятие 11		
	20.Понятия «цифровая среда», «цифровой след». Влияние цифровой среды на жизнь человека. Приватность, персональные данные. «Цифровая зависимость», её признаки и последствия. Опасности и риски цифровой среды, их источники. Правила безопасного поведения вцифровой среде. Кража персональных данных, паролей. Мошенничество, правила защиты от мошенников. Правила безопасного использования устройстви программ		OK2;OK03; OK06
Тема 9.2 Опасности,	Содержание учебного материала	2	OK2;OK03; OK06
связанные с	Комбинированное занятие		
коммуникацией в цифровой среде	21. Поведенческие риски в цифровой среде и их причины. Опасные персоны, имитация близких социальных отношений. Неосмотрительное поведение и коммуникация в Сети как угрозадля будущей жизни и карьеры. Травля в Сети, методы защиты от травли. Деструктивные сообщества и деструктивный контент в цифровой среде, их признаки. Механизмы вовлечения в деструктивные сообщества. Вербовка, манипуляция, воронки вовлечения. Радикализация деструктива. Профилактика и противодействие вовлечению в деструктивные сообщества. Правила коммуникации цифровой среде		
Тема 9.3	Содержаниеучебногоматериала	2	
Достоверность	Практическое занятие 12		

информации в цифровой среде	22. Достоверность информации в цифровой среде. Источники информации. Проверка на достоверность. «Информационный пузырь», манипуляция сознанием, пропаганда. Фальшивые аккаунты, вредные советчики, манипуляторы. Понятие «фейк», цели и виды, распространение фейков. Правила и инструменты для распознавания фейковых текстов и изображений. Понятие прав человека в цифровой среде, их защита. Ответственность за действия в Интернете. Запрещённый контент. Защитаправвцифровом пространстве		OK02,OK03, OK06
Раздел 10. Основ терроризму	ы противодействия экстремизму и	6	ОК03;ОК04; ОК06;ОК08
Тема	Содержаниеучебногоматериала	2	ОК03;ОК04;
	Комбинированное занятие		OK 06;OK 08
	23. Экстремизм и терроризм как угроза		
Экстремизм	устойчивого развития		
1	общества.Понятия«экстремизм»и		
И			
терроризм			
К	проявления экстремизма, возможные		
ак угроза	последствия.		
устойчивого	Преступления террористической		
развития общества	направленности, их цель, причины,		
	последствия. Опасность		
	Вовлечения в экстремистскую и		
	террористическую деятельность: способы и		
	признаки. Предупреждение и		
	противодействие вовлечению в		
	экстремистскую и террористическую		
	деятельность		
Тема 10.2. Правила	Содержаниеучебногоматериала	2	
безопасного	Практическое занятие 13		
поведения при	24. Формы совершения		
угрозе и	террористических актов. Уровни		07400
совершении	террористической угрозы. Правила		ОК03;ОК04;
террористического	поведения и порядок действий при угрозе		ОК 06;ОК 08
акта	или совершении террористического		
	акта, проведении контртеррористической		
	операции		
Тема 10.3	Содержаниеучебногоматериала	2	
Противодействие	Комбинированное занятие		

Раздел 11.Основы военнойподготовки 8/6	экстремизму и терроризму	25. Правовые основы противодействия экстремизму и терроризму в Российской Федерации. Основы государственной системы противодействия экстремизму и терроризму, ее цели, задачи, принципы. Права и обязанности граждан и общественных организаций в области противодействия экстремизму и терроризму		OK03;OK04; OK 06;OK 08
страны как обязательное условие благополучного развития страны мобилизационной готовности РоссийскойФедерации в других войск, воинских формирований и органов повышения мобилизационной готовности РоссийскойФедерациивобеспечении национальной безопасности. Воинские звания и военная форма одежды. Сущность единоначалия. Командиры (начальники) и подчинённые. Старшие и младшие. Приказ (приказание), порядок его отдачи и выполнения. Особенности прохождение службы по призыву, освоение военно-учетных специальностей. Особенности прохождение службы по контракту. Организация подготовки офицерских кадров для ВСРФ, МВД России, ФСБ России, МЧС России. Военно- учебные заведение и военно- учебные центры Тема 11.2. Виды, назначение и характеристики современного оружия современного оружия (АК-12, ПЯ, ПЛ). Перспективы и тенденции развития современного стрелкового оружия (АК-12, ПЯ, ПЛ). Перспективы и тенденции развития современного стрелкового оружия (АК-12, ПЯ, ПЛ). Перспективы и тенденции развития современного стрелкового оружия (АК-12, ПЯ, ПЛ). Перспективы и тенденции развития современного стрелкового оружия (АК-12, ПЯ, ПЛ). Перспективы и тенденции развития современного стрелкового оружия (АК-12, ПЯ, ПЛ). Перспективы и тенденции развития современного стрелкового оружия (АК-12, ПЯ, ПЛ). Перспективы и тенденции развития современного стрелкового оружия (АК-12, ПЯ, ПЛ). ОКО8	Раздел 11.Основы і	военнойподготовки	8/6	ОК03;ОК04; ОК06;ОК07;
26. Роль Вооружённых Сил Российской федерации и других войск, воинских формирований и органов повышения мобилизационной готовности РоссийскойФедерациивобеспечении национальной безопасности. Воинские звания и военная форма одежды. Сущность единоначалия. Командиры (начальники) и подчинённые. Старшие и младшие. Приказ (приказание), порядок его отдачи и выполнения. Особенности прохождение службы по призыву, освоение военно-учетных специальностей. Особенности прохождение службы по контракту. Организация подготовки офицерских кадров для ВСРФ, МВД России, ФСБ России, МЧС России. Военно- учебные заведение и военно-учебные центры Тема 11.2. Виды, назначение Тема 11.3. Виды, Перспективы и тенденции развития современного оружия Тема 11.3. Виды Содержание учебного материала Тема 11.3. Виды Содержание учебного материала Содержание учебного оружия (АК-12, ПЯ, ПЛ). Перспективы и тенденции развития современного стрелкового оружия Содержание учебного материала 2 ОКО1;ОКО6; ОКО8		1 1	2	
назначение	обязательное условие благополучного развития страны	26. Роль Вооружённых Сил Российской Федерации и других войск, воинских формирований и органов повышения мобилизационной готовности Российской Федерации вобеспечении национальной безопасности. Воинские звания и военная форма одежды. Сущность единоначалия. Командиры (начальники) и подчинённые. Старшие и младшие. Приказ (приказание), порядок его отдачи и выполнения. Особенности прохождение службы по призыву, освоение военно-учетных специальностей. Особенности прохождение службы по контракту. Организация подготовки офицерских кадров для ВСРФ, МВД России, ФСБ России, МЧС России. Военно- учебные заведение и военно-учебные центры		
27. Стрелковое оружие. Назначение и тактико- технические характеристики современных видов стрелкового оружия (АК-12, ПЯ, ПЛ). Перспективы и тенденции развития современного стрелкового оружия Тема 11.3 Виды Содержание учебного материала 2	, , ,		2	_
оружия массового	и характеристики современного	27. Стрелковое оружие. Назначение и тактикотехнические характеристики современных видов стрелкового оружия (АК-12, ПЯ, ПЛ). Перспективы и тенденции развития		, ,
	Тема 11.3 Виды оружия массового	Содержание учебного материала Практическое занятие 14	2	

поражения и поражающие факторы. Средства индивидуальной и коллективной защиты	28. Понятие оружия массового поражения. История его развития, примеры применения. Его роль в современном бою. Поражающие факторы ядерных взрывов. Отравляющие вещества, их назначение и классификация. Внешние признаки применения бактериологического (биологического) оружия. Основные виды средств индивидуальной коллективной защиты. Требования безопасности при обращении с оружием и боеприпасами		OK 07,OK 08
Тема	Содержание учебного материала	2	OTCOT
	Практическое занятие 15		OK07
	29. История возникновения и развития		
Беспилотные	беспилотных авиасистем (БАС). Виды,		
системы	предназначение, тактико-технические		
	характеристики и общее устройство		
И	беспилотных летательных		
радиосвязь	аппаратов (БПЛА). Способы боевого		
	применения БПЛА. Конструктивные		
	особенности БПЛА квадрокоптерного типа.		
	Морские беспилотные аппараты		
	(автономные необитаемые подводные		
	аппараты (АНПА), безэкипажные катеры		
	(БЭК) .История возникновения и развития		
	радиосвязи. Радиосвязь, назначение и		
	основные требования. Предназначение,		
	общее устройство и тактико-технические		
	характеристики переносных радиостанций		
ATT 1	l .		
*Профессионально 10 час	ориентированное содержание(содержание при	кладного м	одуля)
	Со поручания упобного моториона	4	
Прикладной	Содержание учебного материала	4	
модуль Раздел 1.	30-31. Обзорная экскурсия на предприятия или		
Особенности	объекты экономики региона.		
профессиональной	Теоретическая часть обзорной экскурсии	2	
деятельности н	(виртуальная экскурсия): Изучаемая отрасль		
	(по профессии или специальности) в России, ее перспективы и развитие. Объекты		
	ее перспективы и развитие. Объекты экономики страны, региона, изучаемой		
	направленности. Сфера профессиональной		
	деятельность, родственные профессии,		
	классификация профессии, требования к		
	индивидуальным особенностям специалиста,		
	медицинские противопоказания,		
	требования к профессиональной подготовке,		
	область применения, требуемое		OK01;OK02,
	профобразование, карьерный рост		ОК03,ОК04;

	Практическое занятие 16 Практическая часть обзорной экскурсии (место проведения): Условия труда, профессиональные риски, опасные и вредные производственные факторы, Методы уменьшения опасностей на рабочем месте, выбор средств индивидуальной и коллективной защиты. Типовые отраслевые нормы выдачи средств индивидуальной защиты.	2	OK 06;OK 07
Прикладной модуль:	Содержание учебного материала Практическое занятие 17	2	
Раздел 2. Мероприятия и алгоритм оказания первой помощи при возникновении несчастного случая на производстве	32. Первая помощь, история возникновения скорой медицинской помощи и первой помощи. Состояния, при которых оказывается первая помощь. Оказания первой помощи в сложных случаях (травма глаза, «сложные кровотечения», иные несчастные случаи на производстве). Первая помощь с использованием подручных средств, первая помощь при нескольких травмах одновременно. Действия при прибытии скорой медицинской помощи		OK 06;OK 08
Прикладной	Содержание учебного материала	4	ОК03;ОК04;
модуль: Раздел3.Знакомство с повседневным бытом военнослужащих	ЗЗ-З4. Тематическая экскурсия с Показом учебных классов, казармы, специальной военной техники, посещение музея части. (прим: Экскурсия в Военный комиссариат в рамках акции «Есть такая профессия- Родину защищать», «День призывника»; организация встреч с представителями воинских частей, участниками СВО)		OK 06;OK 08
Bcero:	,	68	

3. УСЛОВИЯРЕАЛИЗАЦИИ ДИСЦИПЛИНЫ

- **3.1.** Для реализации программы учебной дисциплины предусмотрены следующие специальные помещения:
- кабинет безопасности жизнедеятельности и охраны труда: учебная аудитория для проведения учебных занятий всех видов (лекционные, практические), групповых и индивидуальных консультаций, текущего контроля и промежуточной аттестации на 20 посадочных мест.

Оборудование:

- рабочее место преподавателя,
- рабочие места обучающихся,
- учебная мебель,
- наглядные пособия,
- набор демонстрационного оборудования: переносной мультимедийный проектор BenQ MS524/5, Ноутбук eMachines EME 725,
- электронный стрелковый тир (Тренажер для стрельбы СКАТТ), электронная мишень WT-01, блок управления электронной мишенью WTC-01, оптический сенсор WS-03, комплект крепежных элементов, CD с программным обеспечением, инструкция по эксплуатации, кабель для подключения блока управления электронной мишенью, кабель для подключения электронной мишени, кабель для зарядки оптического сенсора, манекен, торс мужской объемный T-403.

3.2. Информационное обеспечение реализации программы

Для реализации программы библиотечный фонд образовательной организации укомплектован печатными и/или электронными образовательными и информационными ресурсами, для обеспечения образовательного процесса.

3.2.1. Основные печатные издания

Печатных изданий нет

3.2.2. Основные электронные издания

- 1. Основы безопасности жизнедеятельности. Базовый уровень. В 2 частях. Часть 2 : учебник для образовательных организаций, реализующих образовательные программы среднего профессионального образования / под ред. Ю. С. Шойгу. 2-е изд., стер. Москва : Просвещение, 2025. —252 с. (Учебник СПО). ISBN 978-5-09-124935-4. Текст : электронный. URL: https://znanium.ru/catalog/product/2202147 . Режим доступа: по подписке.
- 2. Основы безопасности жизнедеятельности. Базовый уровень. В 2 частях. Часть 1 : учебник / О. В. Белинская, О. В. Белинская, В. К. Ащаулов [и др.] ; под ред. Ю. С. Шойгу. 2-е изд., стер. Москва : Просвещение, 2025. 225 с. (Учебник СПО). ISBN 978-5-09-124934-7. Текст : электронный. URL: https://znanium.ru/catalog/product/2202415 . Режим доступа: по подписке.

3.2.3. Дополнительные источники

- 1. Безопасность жизнедеятельности. Москва : Новые технологии, 2001 . Выходит ежемесячно. ISSN 1684-6435. Текст: электронный. URL: https://eivis.ru/browse/publication/115086.
- 2. Первая помощь, основы преподавания первой помощи, основы ухода за больным. Базовый уровень : учебное пособие, разработанное в комплекте с учебником для образовательных организаций, реализующих образовательные программы среднего профессионального образования / Л. И. Дежурный, Г. В. Неудахин, Л. Б. Шубина, Д. М. Грибков. Москва : Просвещение, 2024. 192 с. : ил. (Учебник СПО). ISBN 978-5-09-107934-0. Текст : электронный. URL: https://znanium.ru/catalog/product/2157061. Режим доступа: по подписке.

- 3. Гринев, В. П. Законодательство о пожарной безопасности и чрезвычайных ситуациях: Словарь-справочник / В.П. Гринев. Москва: ЦПП, 2009. 56 с. (e-book). ISBN 5-9685-0024-7. Текст : электронный. URL: https://znanium.com/catalog/product/331978. Режим доступа: по подписке
 - 4. Современные профессиональные базы данных (ИОС ОмГАУ-Moodle).
 - 5. Справочная Правовая Система КонсультантПлюс.
 - 6. Электронно-библиотечная система издательства «Лань».
 - 7. Электронно-библиотечная система «Znanium.com».
 - 8. Электронно-библиотечная система «Консультант студента».
 - 9. Универсальная База Данных ИВИС: https://eivis.ru/

4. КОНТРОЛЬИОЦЕНКАРЕЗУЛЬТАТОВОСВОЕНИЯДИСЦИПЛИНЫ

Результатыобучения	Критерии оценки		Методыоценки		
Общие	Оценка	«онрицто».	За	– устные	И

Вчаститрудового воспитания:

- готовность к труду, осознание ценности мастерства, трудолюбие;
- готовность к активной деятельности технологической и социальной направленности, инициировать, инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такую деятельность;
- интерес к различным сферам профессиональной деятельности;

Овладение универсальными учебными познавательными действиями: а)базовыелогическиедействия:

- самостоятельно формулировать и актуализировать проблему, рассматривать ее всесторонне;
- устанавливать существенный признак или основания для сравнения, классификации и обобщения;
- определять цели деятельности, задавать параметры и критерии их достижения;
- выявлять закономерности и противоречия в рассматриваемых явлениях;
- вносить коррективы в деятельности, оценивать соответствие результатовцелям, оценивать риски последствий деятельности;
- развивать креативное мышление при решении жизненных проблем; б)базовыеисследовательскиедействия:
- владеть навыками учебноисследовательской и проектной деятельности, навыками разрешения проблем;
- выявлять причинно-следственные связи и актуализировать задачу, выдвигать гипотезу ее решения, находить аргументы для доказательства своих утверждений, задавать параметры и критерии решения;
- анализировать полученные в ходе решения задачи результаты, критически оценивать их достоверность, прогнозировать изменение в новых условиях;
- уметь переносить знания в познавательную и практическую области жизнедеятельности;
- уметь интегрировать знания из разных предметных областей;

глубокое И полное овладение содержанием учебного материала, котором обучающийся ориентируется, понятийным аппаратом, акцентологическим И орфоэпическим минимумами, умение находить и использовать информацию. Оценка «хорошо». Если обучающийсяполноосвоил учебныйматериал, владеет аппаратом, понятийным акцентологическим орфоэпическим минимумами, ориентируетсяв изученном материале, грамотно

Оценка

неточности.

излагаетответ, новего

формеимеютсяотдельные

«удовлетворительно». Если обучающийся обнаруживает знания понимание положенного учебного материала, понятийного аппарата, акцентологического орфоэпического минимумов, ноизлагает их неполно, непоследовательно, допускает неточности В определении понятий, умеет доказательно обосновать свои суждения.

Оценка

«неудовлетворительно».

Еслиобучающийсяимеет разрозненные, бессистемные знания, не умеет выделять главное и второстепенное, допускает ошибки в определении понятий, искажает их смысл, беспорядочно и неуверенно излагает материал.

- письменные опросы на теоретических и практических занятиях (входные и фронтальные);
- семинары,практическиезанятия;
- взаимный контроль при работевпарахи малыми группами;
- самоконтроль теоретических занятий и проверка самостоятельной внеаудиторной работы;
- наблюдение,
 интерпретация
 результатов и
 экспертнаяоценка
 деятельности
 обучающихся на
 практических и
 теоретических
 занятиях;
- по завершению курса проводится зачет в рамках промежуточной аттестации

- выдвигать новые идеи, предлагать оригинальные подходы и решения;
- способность их использования в познавательной и социальной практики. Вобластиценностинаучного познания:
- сформированность мировоззрения, соответствующего современному уровню развития науки и общественной практики, основанного на диалоге культур, способствующего осознанию своего места в поликультурном мире;
- совершенствование языковой и читательской культуры как средства взаимодействиямеждулюдьмиипознания мира;
- осознание ценности научной деятельности, готовность осуществлять проектную и исследовательскую деятельность индивидуально в группе; Овладение универсальными учебными познавательными действиями: а)работасинформацией:
- владеть навыками получения информации из источников разных типов, самостоятельно осуществлять поиск, анализ, систематизацию и интерпретацию информации различных видов и форм представления;
- создавать тексты вразличных форматах с учетом назначения информации и целевой аудитории, выбирая оптимальную форму представления и визуализации;
- оценивать достоверность, легитимность информации, ее соответствие правовым и морально-этическим нормам;
- использовать средства информационных и коммуникационных технологий в решении когнитивных, коммуникативных и организационных задач с соблюдением требований эргономики, техники безопасности, гигиены, ресурсосбережения, правовых и этических норм, норм информационной безопасности;
- владеть навыками распознавания и защиты информации, информационной безопасности.
- В области духовно-нравственного воспитания:
- сформированность нравственного сознания, этического поведения;
- способность оценивать ситуацию и принимать осознанные решения, ориентируясьнаморально-нравственные нормыи ценности;

- осознание личного вклада в построение устойчивого будущего;
- ответственное отношение к своим родителям и (или) другим членам семьи, созданию семьи на основе осознанного принятия ценностей семейной жизни в соответствии с традициями народов России:

Овладение универсальными регулятивными действиями: а)самоорганизация:

- самостоятельно осуществлять познавательную деятельность, выявлять проблемы, ставить и формулировать собственные задачи в образовательной деятельности и жизненных ситуациях;
- самостоятельносоставлятьпланрешения проблемы с учетом имеющихся ресурсов, собственных возможностей и предпочтений;
- даватьоценкуновымситуациям;
- способствовать формированию и проявлению широкой эрудиции в разных областях знаний, постоянно повышать свой образовательный и культурный уровень;
- б) самоконтроль:
- использовать приемы рефлексии для оценки ситуации, выбора верногорешения;
- уметь оценивать риски и своевременно принимать решения по их снижению;
- в) эмоциональный интеллект, предполагающий сформированность:
- внутренней мотивации, включающей стремление к достижению цели и успеху, оптимизм, инициативность, умение действовать, исходя из своих возможностей;
- эмпатии, включающей способность понимать эмоциональное состояние других, учитывать его при осуществлении коммуникации, способность к сочувствию и сопереживанию;
- социальных навыков, включающих способность выстраивать отношения с другими людьми, заботиться, проявлять интерес и разрешать конфликты
- готовность к саморазвитию, самостоятельности и самоопределению;
- овладение навыками учебноисследовательской, проектной и социальной деятельности;

Овладение универсальными коммуникативными действиями:

- а) совместнаядеятельность:
- приниматьииспользоватьпреимущества командной и индивидуальной работы;
- принимать цели совместной деятельности, организовывать и координировать действия по ее достижению: составлять план действий, распределять роли с учетом мнений участников обсуждать результаты совместной работы;
- координировать и выполнять работу в условиях реального, виртуального и комбинированного взаимодействия;
- осуществлять позитивноестрате гическое поведение в различных ситуациях, проявлять творчествои воображение, быть инициативным;

Овладение универсальными регулятивными действиями:

- а)принятиесебяидругихлюдей:
- принимать мотивы и аргументы других людей при анализе результатов деятельности;
- признавать свое право и право других людей на ошибки;
- развивать способность понимать мир с позиции другого человека;
- -осознание обучающимися российской гражданской идентичности;
- -целенаправленное развитие внутренней позиции личности на основе духовнонравственных ценностей народов Российской Федерации, исторических и национально-культурных традиций, формирование системы значимых ценностно-смысловых установок, мировоззрения, антикоррупционного правосознания, экологической культуры, способности ставить цели и строить жизненные планы;

Вчастигражданскоговоспитания:

- -осознание своихконституционныхправ и обязанностей, уважение закона и правопорядка;
- -принятие традиционных национальных, общечеловеческих гуманистических и демократических ценностей;
- -готовность противостоять идеологии экстремизма, национализма, ксенофобии, дискриминации по социальным, религиозным, расовым, национальным признакам;
- -готовность вести совместную деятельность в интересах гражданского общества, участвовать в самоуправлении в

общеобразовательной организации И детско-юношеских организациях; -умение взаимодействовать c социальными институтами в соответствии с их функциями и назначением; -готовность К гуманитарной волонтерской деятельности; Вчастипатриотическоговоспитания: -сформированность, российской гражданской идентичности, патриотизма, уважения к своему народу, чувства ответственности перед Родиной, гордости за свой край, свою Родину, свой язык и настоящее прошлое И культуру, многонационального народа России; -пенностное отношение государственным историческому и природному наследию, памятникам, традициям народов России, достижениям России в науке, искусстве, спорте, технологиях и труде; -идейная убежденность, готовность Отечества, служению защите ответственность за его судьбу; -освоенные обучающимися межпредметные понятия и универсальные учебныедействия (регулятивные, познавательные, коммуникативные); -способность ИХ использования познавательной и социальной практике, готовность К самостоятельному планированию и осуществлению учебной деятельности, организации учебного педагогическими сотрудничества c работниками и сверстниками, к участию в построении индивидуальной образовательной траектории; учебно--овладение навыками исследовательской, проектной

социальной деятельности Вобластическоговоститания:
-сформированность экологической культуры, понимание влияния социально-экономических процессов на состояние природной и социальной среды,осознание глобального характера экологических проблем;
-планирование и осуществление действий в окружающей среде на основе знания

целей устойчивого развития человечества; -активное неприятие действий, приносящих вред окружающей среде;

-умениепрогнозироватьнеблагоприятные экологические последствия

	U U	
предпринимаемых	действий,	

предотвращатьих;

- расширение опыта деятельности экологической направленности;
- овладение навыками учебноисследовательской, проектной и социальной деятельности;
- готовность к саморазвитию, самостоятельности и самоопределению;
- наличие мотивации к обучению и личному развитию;

Вчастифизическоговоспитания:

- сформированность здорового и безопасного образа жизни, ответственного отношения к своему здоровью;
- потребность в физическом совершенствовании, занятиях спортивнооздоровительной деятельностью;
- активное неприятие вредных привычек и иных форм причинения вреда физическому и психическому здоровью; Овладение универсальными регулятивными действиями:
- а)самоорганизация:
- самостоятельносоставлятьпланрешения проблемы с учетом имеющихся ресурсов, собственных возможностей и предпочтений;
- даватьоценкуновымситуациям;
- расширять рамки учебного предмета на основе личных предпочтений;
- делать осознанный выбор, аргументировать его, брать ответственность за решение;
- оцениватьприобретенныйопыт;
- способствовать формированию и проявлению широкой эрудиции в разных областяхзнаний,постоянноповышать свой образовательный и культурный уровень.

Дисциплинарные

ситуаций;

-сформировать представления о возможных источниках опасности в различных ситуациях (в быту, транспорте, общественных местах, в природной среде, в социуме, в цифровой среде); владение основными способами предупреждения опасных экстремальных

- -знать порядок действий в экстремальных и чрезвычайных ситуациях;
- проявить нетерпимость к проявлениям насилия в социальном взаимодействии;
- знать о способах безопасного поведения в цифровой среде;
- уметьприменятьихна практике;

Оценка **«отлично».** За глубокое и полное овладение содержанием учебного материала, в котором обучающийся ориентируется,понятийным аппаратом,

акцентологическим и орфоэпическим минимумами, за умение находить и использовать информацию.

Оценка **«хорошо».** Если обучающийсяполноосвоил учебный материал, владеет понятийнымаппаратом,

- тестирование; -выполнение контрольныхработ потемампредмета;
- решениезадач;
- опрос по индивидуальным заданиям;
- практические работы (оценка результатов выполнения практических работ) -промежуточная аттестация:зачет

- уметь распознавать опасности в цифровой среде (в том числе криминального характера, опасности вовлечения в деструктивную деятельность) и противодействовать им;
- сформировать представления о ценности безопасного поведения для личности, общества, государства; знание правил безопасного поведения и способов их применения в собственном поведении;
- владеть основами медицинских знаний: владеть приемами оказания первой помощи при неотложных состояниях; знать меры профилактики инфекционныхи неинфекционных заболеваний, сохранения психического здоровья;
- сформировать представления о здоровом образе жизни и его роли в сохранении психического и физического здоровья, негативного отношения к вредным привычкам; знать о необходимых действиях при чрезвычайных ситуациях биолого-социального характера;
- сформировать представление о роли России в современном мире; угрозах военного характера; роли Вооруженных Сил Российской федерации в обеспечении мира;знатьосновыобороныгосударства и воинской службы; прав и обязанностей гражданина в области гражданской обороны; знать действия при сигналах гражданской обороны;
- знать основы государственной политики в области защиты населения и территории от чрезвычайных ситуаций различного характера; знание задач и основных принципов организации Единой системы предупреждения и ликвидации последствийчрезвычайных ситуаций, прав и обязанностей гражданина в этойобласти;
- сформировать представления о роли государства, общества и личности в обеспечении безопасности;
- знать основы безопасного, конструктивного общения;
- уметь различать опасные явления в социальном взаимодействии, в том числе криминального характера;
- уметь предупреждать опасные явления и противодействовать им;
- сформировать представления о ценности безопасного поведения для личности, общества, государства; знание правил безопасного поведения испособових

акцентологическим и орфоэпическим минимумами, ориентируетсяв изученном материале, грамотно излагаетответ,новего формеимеютсяотдельные неточности. Опенка

Оценка **«удовлетворительно».**Если обучающийся обнаруживает знания понимание положенного учебного материала, понятийного аппарата, акцентологического орфоэпического минимумов, ноизлагает их неполно, непоследовательно, допускает неточности определении понятий, умеет доказательно обосновать свои суждения.

Оценка «неудовлетворительно». Еслиобучающийсяимеет разрозненные, бессистемные знания, не умеет выделять главное и второстепенное, допускает ошибки В определении понятий, искажает беспорядочно смысл, И неуверенно излагает материал.

применениявсобственномповедении;

- безопасного, знать основы конструктивного общения, уметь различать опасные явления в социальном взаимодействии, TOM числе криминального характера; умение предупреждать опасные явления противодействовать им;
- сформировать представления об опасности и негативном влиянии на жизнь общества, личности, государства экстремизма и терроризма; знать роль противодействии государства В различать терроризму; уметь приемы вовлечения В экстремистскую террористическую деятельность противодействовать им; знать порядок действий при объявлении разного уровня террористической опасности; порядок действий при угрозе совершения террористического акта; совершения террористического проведении акта; контртеррористической операции;
- знать основы государственной системы, российского законодательства, направленных на защиту населения от внешних и внутренних угроз;
- сформировать представления 0 возможных источниках опасности различных ситуациях (в быту, транспорте, общественных местах, в природной среде, в социуме, в цифровой среде); владеть основными способами предупреждения опасныхи экстремальныхи чрезвычайных ситуациях; знать порядок действий в экстремальных чрезвычайных И ситуациях;
- сформировать представления о важности соблюдения правил дорожного движения всеми участниками движения, правил безопасностинатранспорте; знатьправила безопасного поведения на транспорте, уметь применять их на практике, знать о порядке действий в опасных, экстремальныхи чрезвычайных ситуациях на транспорте;
- знать о способах безопасного поведения в природной среде; уметь применять ихна практике; знать порядок действий при чрезвычайных ситуациях природного характера; сформировать представленияоб экологической безопасности, ценности бережного отношения к природе, разумного природопользования;
- знатьосновыпожарнойбезопасности;

уметь применять их на практике для
предупреждения пожаров; знать порядок
действий при угрозе пожара и пожаре в
быту, общественных местах, на
транспорте, в природной среде; знать
права и обязанности граждан в области
пожарной безопасности;
- владеть основами медицинских знаний:
владеть приемами оказания первой
помощи при неотложных состояниях;
знать меры профилактики инфекционныхи
неинфекционных заболеваний, сохранения
психического здоровья;
- сформировать представления о здоровом
образе жизни и его роли в сохранении
психического и физического здоровья,
негативного отношения к вредным
привычкам; знать о необходимых
действияхпричрезвычайныхситуациях
биолого-социальногохарактера;

Федеральноегосударственноебюджетноеобразовательное учреждение высшего образования «Омскийгосударственныйаграрныйуниверситет имени П.А. Столыпина»

Университетскийколледжагробизнеса

35.02.05Агрономия

ФОНДОЦЕНОЧНЫХСРЕДСТВ подисциплинеООД.07Основыбезопасности изащиты Родины

Обеспечивающеепреподавание, подразделение	цисциплины	Биотехно	погии и права
Разработчик:			
Преподаватель			В.Ю. Гринвальд
	Омск 2025		

СОДЕРЖАНИЕ

1.ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ	3
2.ОЖИДАЕМЫЕРЕЗУЛЬТАТЫИЗУЧЕНИЯ	4
3.РАСПРЕДЕЛЕНИЕОЦЕНИВАНИЯРЕЗУЛЬТАТОВОБУЧЕНИЯИТИПОВ	12
ОЦЕНОЧНЫХМАТЕРИАЛОВПО ЭЛЕМЕНТАМЗНАНИЙИУМЕНИЙ	
4.МЕТОДИЧЕСКИЕМАТЕРИАЛЫДЛЯОЦЕНКИЗНАНИЙ, УМЕНИЙ	14
5.ПОКАЗАТЕЛИОЦЕНКИРЕЗУЛЬТАТОВОСВОЕНИЯДИСЦИПЛИНЫ	29

І. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ

- 1. Фонд оценочных средств (далее ФОС) предназначен для контроля и оценки образовательных достижений обучающихся, освоивших программу дисциплины ООД.07 Основы безопасности и защиты Родины.
- 2. ФОС включает оценочные материалы для проведения текущего контроля и промежуточной аттестации в форме зачета.
- 3. ФОСпозволяетоцениватьзнания, умения, направленные наформирование компетенций.
- 4. ФОС разработан на основании положений основной образовательной программы по специальности 35.02.05Агрономия ООД.07 Основы безопасности и защиты Родины.
- 5. ФОСявляетсяобязательнымобособленнымприложениемкрабочейпрограмме.

ІІ. ОЖИДАЕМЫЕРЕЗУЛЬТАТЫИЗУЧЕНИЯ

Результатыобучения

Общие

Вчаститрудовоговоспитания:

- готовность к труду, осознание ценности мастерства, трудолюбие;
- готовность к активной деятельности технологической и социальной направленности, способность инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такую деятельность;
- интерес к различным сферам профессиональной деятельности;

Овладение универсальными учебными познавательными действиями:

а)базовыелогическиедействия:

- самостоятельно формулировать и актуализировать проблему, рассматривать ее всесторонне;
- устанавливать существенный признак или основания для сравнения, классификации и обобщения;
- определять цели деятельности, задавать параметры и критерии их достижения;
- выявлять закономерности и противоречия в рассматриваемых явлениях;
- вноситькоррективывдеятельности, оценивать соответствие результатов целям, оценивать риски последствий деятельности;
- развивать креативное мышление при решении жизненных проблем;

б)базовыеисследовательскиедействия:

- владетьнавыкамиучебно-исследовательскойи проектной деятельности, навыками разрешения проблем;
- выявлять причинно-следственные связи и актуализировать задачу, выдвигать гипотезу ее решения, находить аргументы для доказательства своих утверждений, задавать параметры и критерии решения;
- анализировать полученные в ходе решения задачи результаты, критически оценивать их достоверность, прогнозировать изменение в новых условиях;
- уметь переносить знания в познавательную и практическую области жизнедеятельности;
- уметь интегрировать знания из разных предметных областей;
- выдвигать новые идеи, предлагать оригинальные подходы и решения;
- способность их использования познавательной и социальной практики. Вобластиценностинаучногопознания:
- сформированность мировоззрения, соответствующего современному уровню развития науки и общественной практики, основанного на диалоге культур, способствующего осознанию своего места в поликультурном мире;

Показателиоценкиобразовательныхрезультатов

Обучающийсяготовктруду,осознаетценности мастерства, трудолюбие;

Обучающийся готов к активной деятельности технологической и социальной направленности, способность инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такую деятельность;

Обучающийся проявляет интерес к различным сферам профессиональной деятельности;

Обучающийся самостоятельно формулирует и актуализирует проблему, рассматривает ее всесторонне;

Обучающийся умеет устанавливать существенный признак или основания для сравнения, классификации и обобщения;

Обучающийся определяет цели деятельности, задает параметры и критерии их достижения; Обучающийся выявляет закономерности и

противоречия в рассматриваемых явлениях;

Обучающийсявноситкоррективывдеятельности, оценивает соответствие результатов целям оценивает риски последствий деятельности;

Обучающийсяразвиваеткреативное мышление при решении жизненных проблем;

Обучающийся владеет навыками учебноисследовательской и проектной деятельности, навыками разрешения проблем;

Обучающийся выявляет причинно-следственные связи и актуализирует задачу, выдвигает гипотезу ее решения, находит аргументы для доказательства своих утверждений, задает параметры и критерии решения;

Обучающийся анализирует полученные в ходе решения задачи результаты, критически оценивает их достоверность, прогнозирует изменение в новых условиях;

Обучающийся уметь переносить знания в познавательную и практическую области жизнедеятельности;

Обучающийся уметь интегрировать знания изразных предметных областей;

Обучающийся выдвигает новые идеи, предлагает оригинальные подходы и решения;

Обучающийся способен их использовать в познавательной и социальной практики.

У обучающегося сформированно мировоззрения, соответствующее современному уровню развития науки и общественной практики, основанного на диалоге культур, способствующего осознаниюсвоего места в поликультурном мире;

Обучающийся совершенствует языковую и читательскую культуры как средства взаимодействия между людьми и познания мира;

Обучающийся осознает ценности научной деятельности, готовосуществлять проектную и

исследовательскуюдеятельностьиндивидуальнов группе;

Обучающийся владеет навыками получения

- совершенствование языковой и читательской культуры как средства взаимодействия между людьми и познания мира;
- осознание ценности научной деятельности, готовность осуществлять проектную и исследовательскую деятельность индивидуально в группе;

Овладение универсальными учебными познавательными действиями:

- а)работас информацией:
- владеть навыками получения информации из источников разных типов, самостоятельно осуществлять поиск, анализ, систематизацию и интерпретацию информации различных видов и форм представления;
- создавать тексты в различных форматах с учетом назначения информации и целевой аудитории, выбирая оптимальную форму представления и визуализации;
- оценивать достоверность, легитимность информации, ее соответствие правовым и морально-этическим нормам;
- использовать средства информационных и коммуникационных технологий в решении когнитивных, коммуникативных организационных залач соблюдением требований эргономики, техники безопасности, гигиены, ресурсосбережения, правовых этических норм, информационной норм безопасности:
- владеть навыками распознавания и защиты информации, информационной безопасности. Вобластидуховно-нравственноговоспитания:
- сформированность нравственного сознания, этического поведения;
- способность оценивать ситуацию и принимать осознанные решения, ориентируясь на морально-нравственные нормы и ценности;
- осознание личного вклада в построение устойчивого будущего;
- ответственноеотношениексвоим родителям и (или) другим членам семьи, созданию семьи на основе осознанного принятия ценностей семейной жизни в соответствии с традициями народов России;

Овладение универсальными регулятивными действиями:

- а)самоорганизация:
- самостоятельно осуществлять познавательную деятельность, выявлять проблемы, ставить и формулировать собственные задачи в образовательной деятельности и жизненных ситуациях;
- самостоятельно составлять план решения проблемы с учетом имеющихся ресурсов, собственных возможностей и предпочтений;
- даватьоценкуновымситуациям;
- способствоватьформированию ипроявлению широкой эрудиции вразных областях знаний, постоянно повышать свой образовательный и

информации из источников разных типов, самостоятельно осуществляет поиск, анализ, систематизацию и интерпретацию информации различных видов и форм представления;

Обучающийся создает тексты вразличных форматах с учетом назначения информации и целевой аудитории, выбирая оптимальную форму представления и визуализации;

Обучающийся оценивает достоверность, легитимность информации, ее соответствие правовым и морально-этическим нормам;

Обучающийся использует средства информационныхикоммуникационных технологий в

решении когнитивных, коммуникативных и организационных задачссоблюдением требований эргономики, техники безопасности, гигиены ресурсосбережения, правовыхиэтических норм информационной безопасности;

Обучающийся владеет навыками распознавания и защиты информации, информационной безопасности.

У обучающегося сформированно нравственное сознание, этическое поведение;

Обучающийся способен оценивать ситуациюи приниматьосознанныерешения, ориентируясь на морально-нравственные нормы и ценности;

Обучающийся осознает личный вклада в построение устойчивого будущего;

Обучающийся ответственно относится к своим родителям и (или) другим членам семьи, созданию семьи на основе осознанного принятия ценностей семейной жизни в соответствии с традициями народов России;

Обучающийся самостоятельно осуществляет познавательную деятельность, выявляет проблемы, ставит и формулирует собственные задачи в образовательной деятельности и жизненных ситуациях;

Обучающийся самостоятельно составляет план решенияпроблемысучетомимеющихсяресурсов, собственных возможностей и предпочтений;

Обучающийся дает оценку новым ситуациям;

У обучающегося формируется и проявляется широкая эрудиция в разных областях знаний, постоянно повышая свой образовательный и культурный уровень;

Обучающийсяиспользуетприемырефлексиидля оценки ситуации, выбора верного решения;

Обучающийся умеет оценивать риски и своевременно принимать решения по их снижению;

У обучающегося формируется внутренняя мотивация, включающая стремление кдостижению целииуспеху, оптимизм, инициативность, умение действовать, исходя из своих возможностей;

У обучающегося формируются эмпатии, включающие способность понимать эмоциональное состояниедругих, учитыватьегопри осуществлении коммуникации, способность к сочувствию и сопереживанию;

Уобучающегосяформируются социальные навыки,

культурный уровень;

- б) самоконтроль:
- использоватьприемырефлексиидляоценки ситуации, выбора верного решения;
- уметь оценивать риски и своевременно принимать решения по их снижению;
- в)эмоциональныйинтеллект,предполагающий сформированность:
- внутренней мотивации, включающей стремление к достижению цели и успеху, оптимизм, инициативность, умениедействовать, исходя из своих возможностей;
- эмпатии, включающей способность понимать эмоциональноесостояниедругих, учитыватьего приосуществлениикоммуникации, способность к сочувствию и сопереживанию;
- социальных навыков, включающих способность выстраивать отношения с другими людьми, заботиться, проявлять интерес и разрешать конфликты
- готовность к саморазвитию, самостоятельности и самоопределению;
- овладение навыками учебноисследовательской, проектной и социальной деятельности;

Овладение универсальными коммуникативными действиями:

- а)совместная деятельность:
- принимать и использовать преимущества командной и индивидуальной работы;
- принимать цели совместной деятельности, организовывать и координировать действия по ее достижению: составлять план действий, распределять роли с учетом мнений участников обсуждать результаты совместной работы;
- координировать и выполнять работу в условиях реального, виртуального и комбинированного взаимодействия;
- осуществлять позитивное стратегическое поведение в различных ситуациях, проявлять творчествоивоображение, бытьинициативным; Овладение универсальными регулятивными действиями:
- а)принятиесебяидругихлюдей:
- принимать мотивы и аргументы других людей при анализе результатов деятельности;
- признаватьсвое правоиправодругихлюдей на ошибки;
- развивать способность понимать мир опозиции другого человека;
- -осознание обучающимися российской гражданской идентичности;
- -целенаправленное развитие внутренней позиции личности на духовнооснове нравственных ценностей народов Российской национальноисторических Федерации, И культурных традиций, формирование системы значимых ценностно-смысловых установок, антикоррупционного мировоззрения, правосознания, экологической культуры,

включающие способность выстраивать отношения с другими людьми, заботиться, проявлять интерес и разрешать конфликты

У обучающегося формируется готовность к саморазвитию, самостоятельности и самоопределению;

У обучающегося формируется овладение навыками учебно-исследовательской, проектной и социальной деятельности;

Обучающийся принимает использует преимуществакоманднойииндивидуальнойработы; Обучающийся принимает цели совместной деятельности, организовывает координирует действия по ее достижению: составляет план действий, распределяет роли с учетом мнений участников обсуждает результаты совместной

Обучающийся координирует и выполняет работу в условиях реального, виртуального и комбинированного взаимодействия;

работы;

Обучающийся осуществляет позитивное стратегическоеповедениевразличных ситуациях, проявляет творчество, воображение и инициативу;

Обучающийся принимает мотивы и аргументы других людей при анализе результатов деятельности;

Обучающийся признает своеправои праводругих людей на ошибки;

Обучающийся развивает способность понимать мир с позиции другого человека;

Обучающийся осознаетроссийскую гражданскую идентичность;

Обучающийся целенаправленно развивает внутренние позиции личности на основе духовнонравственных ценностей народов Российской Федерации, исторических национально-И культурных традиций, формирует системызначимых ценностно-смысловых установок, антикоррупционногомировоззрения, правосознания, экологической культуры, способен ставить цели и строить жизненные планы;

Обучающийся осознает своиконституционные права и обязанности, уважает закон и правопорядок;

Обучающийся принимает традиционные национальные, общечеловеческие гуманистические и демократические ценности;

Обучающийся готов противостоять идеологии экстремизма, национализма, ксенофобии, дискриминации по социальным, религиозным, расовым, национальным признакам;

Обучающийся готов вести совместную деятельность винтересахгражданскогообщества, участвовать в самоуправлении в общеобразовательной организации и детско-юношеских организациях;

Обучающийся умеет взаимодействовать социальнымиинститутамивсоответствиисих функциями и назначением;

Обучающийся готов к гуманитарной иволонтерской деятельности;

У обучающегося сформированы российская

способности ставить цели и строить жизненные планы;

Вчастигражданскоговоспитания:

- -осознание своих конституционных прав и обязанностей, уважение закона и правопорядка; -принятие традиционных национальных, общечеловеческих гуманистических и демократических ценностей;
- -готовность противостоять идеологии экстремизма, национализма, ксенофобии, дискриминации по социальным, религиозным, расовым, национальным признакам;
- -готовность вести совместную деятельность в интересах гражданского общества, участвоватьв самоуправлении в общеобразовательной организациидетско-юношескихорганизациях;
- -умение взаимодействовать с социальными институтами в соответствии с их функциями и назначением;
- -готовность к гуманитарной и волонтерской деятельности;

Вчастипатриотическоговоспитания:

- -сформированность, российской гражданской идентичности, патриотизма, уважения к своему народу, чувства ответственности передРодиной, гордости за свой край, свою Родину, свой язык и культуру, прошлое и настоящее многонационального народа России;
- -ценностное отношение к государственным символам, историческому и природному наследию, памятникам, традициям народов России,достижениямРоссиивнауке,искусстве, спорте, технологиях и труде;
- -идейная убежденность, готовность к служению и защите Отечества, ответственность за его судьбу;
- -освоенные обучающимисямежпредметные понятия и универсальные учебные действия (регулятивные, познавательные, коммуникативные);
- -способность использования познавательной социальной практике, готовностьксамостоятельномупланированиюи осуществлению учебной деятельности, организации учебного сотрудничества педагогическими работниками и сверстниками,к участию В построении индивидуальной образовательной траектории;
- -овладение навыками учебноисследовательской, проектной и социальной деятельности

Вобластиэкологическоговоспитания:

- -сформированность экологической культуры, понимание влияния социально-экономических процессов на состояние природной исоциальной среды, осознание глобального характера экологических проблем;
- -планирование и осуществление действий в окружающей среде на основе знания целей устойчивого развития человечества;

гражданскаяидентичность, патриотизма, уважениек своему народу, чувства ответственности перед Родиной, гордости за свой край, свою Родину, свой язык и культуру, прошлое и настоящее многонационального народа России;

У обучающегося сформировано ценностное отношение к государственным символам, историческому и природному наследию,памятникам, традициям народов России, достижениям России в науке, искусстве, спорте, технологиях и труде;

У обучающегося сформированы идейная убежденность, готовность кслужению изащите Отечества, ответственность за его судьбу;

Обучающимся освоеныме жпредметные понятия и универсальные учебные действия (регулятивные, познавательные, коммуникативные);

Обучающийся способен их использовать \mathbf{R} познавательнойисоциальнойпрактике, готовык самостоятельномупланированию и осуществлению деятельности, организации vчебной сотрудничестваспедагогическимиработникамии участию сверстниками, К построении индивидуальной образовательной траектории; Обучающийся овладел навыками учебноисследовательской, социальной проектной И деятельности

У обучающегося сформирована экологическая культура, понимание влияния социально-экономических процессов на состояниеприродной и социальной среды, осознание глобального характера экологических проблем;

Обучающийся планирует и осуществляет действия в окружающей среде на основе знания целей устойчивого развития человечества;

Обучающийся не принимает действий, приносящих вред окружающей среде;

Обучающийся умеет прогнозировать неблагоприятные экологические последствия предпринимаемых действий, предотвращать их;

Обучающийся расширяет опыт деятельности экологической направленности;

Обучающийся овладел навыками учебноисследовательской, проектной и социальной деятельности;

Обучающийся готов к саморазвитию, самостоятельности и самоопределению;

- У обучающегося имеется мотивация к обучению и личному развитию;
- У обучающегося сформирован здоровый и безопасныйобразжизни, ответственное отношениек своему здоровью;
- У обучающегося сформирована потребность в физическом совершенствовании, занятиях спортивно-оздоровительной деятельностью; Обучающийсянепринимаетвредныепривычкии

иныеформыпричинениявредафизическомуи психическому здоровью;

Обучающийся самостоятельно составляет план решенияпроблемысучетомимеющихсяресурсов,

-активное неприятие действий, приносящихвред окружающей среде;

- -умение прогнозировать неблагоприятные экологические последствия предпринимаемых действий, предотвращать их;
- расширение опыта деятельности экологической направленности;
- овладение навыками учебноисследовательской, проектной и социальной деятельности;
- готовность к саморазвитию, самостоятельности и самоопределению;
- наличие мотивации к обучению и личному развитию;

Вчастифизическоговоспитания:

- сформированность здорового и безопасного образа жизни, ответственного отношения к своему здоровью;
- потребность в физическом совершенствовании, занятиях спортивнооздоровительной деятельностью;
- активноенеприятиевредных привычек и иных форм причинения вреда физическому и психическому здоровью;

Овладение универсальными регулятивными действиями:

а)самоорганизация:

- самостоятельно составлять план решения проблемы с учетом имеющихся ресурсов, собственных возможностей и предпочтений;
- даватьоценкуновымситуациям;
- расширятьрамкиучебногопредмета на основе личных предпочтений;
- делать осознанный выбор, аргументировать его, брать ответственность за решение;
- оцениватыприобретенный опыт;
- способствоватьформированию и проявлению широкойэрудициивразныхобластяхзнаний, постоянноповышатьсвойобразовательныйи культурный уровень.

собственных возможностей и предпочтений;

Обучающийся дает оценку новым ситуациям;

Обучающийсярасширяетрамкиучебногопредмета на основе личных предпочтений;

Обучающийся делает осознанный выбор, аргументирует его, берет ответственность за решение;

Обучающийся оценивает при обретенный опыт;

У обучающегося формируется и проявляется широкая эрудиция в разных областях знаний, постоянно повышая свой образовательный и культурный уровень.

Дисциплинарные

- -сформировать представления о возможных источниках опасности в различных ситуациях (в быту, транспорте, общественных местах, в природной среде, в социуме, в цифровой среде); владение основными способами предупреждения опасных экстремальных ситуаций;
- -знать порядок действий в экстремальных и чрезвычайных ситуациях;
- проявитьнетерпимостькпроявлениямнасилия в социальном взаимодействии;
- знать о способах безопасного поведения в цифровой среде;
- уметьприменятьихнапрактике;
- уметь распознавать опасности в цифровой среде (в том числе криминального характера, опасности вовлечения в деструктивную деятельность) и противодействовать им;
- сформироватьпредставленияоценности

У обучающегося сформированы представления о возможных источниках опасности в различных ситуациях (в быту, транспорте, общественных местах, в природной среде, в социуме, в цифровой среде):

Обучающийся владеет основными способами предупреждения опасных экстремальных ситуаций; Обучающийся знает порядок действий в экстремальных и чрезвычайных ситуациях;

Обучающийся проявляет нетерпимость в проявлениямнасилиявсоциальномвзаимодействии; Обучающийся знает способы безопасногоповедения в цифровой среде;

Обучающийся умеет применять их на практике; Обучающийся умеет распознавать опасности в цифровой среде (в том числе криминального характера, опасностивовлеченияв деструктивную деятельность) и противодействовать им; Уобучающегося сформированы представления ценностибезопасного поведения дляличности,

безопасного поведения для личности, общества, государства; знание правил безопасного поведения и способов их применения в собственном поведении;

- владеть основами медицинских знаний: владеть приемами оказания первой помощи при неотложных состояниях; знать меры профилактики инфекционных и неинфекционных заболеваний, сохранения психического здоровья;
- сформировать представления о здоровом образе жизни и его роли в сохранении психического и физического здоровья, негативного отношения к вредным привычкам; знать о необходимых действиях при чрезвычайных ситуациях биолого-социального характера;
- сформировать представление о роли России в современном мире; угрозах военного характера; роли Вооруженных Сил Российской федерациив обеспечении мира; знать основы обороны государства и воинской службы; прав и обязанностей гражданина в областигражданской обороны; знать действия при сигналах гражданской обороны;
- знать основы государственной политики в области защиты населения и территории от чрезвычайных ситуаций различного характера; знание задач и основных принципов организации Единойсистемыпредупрежденияи ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций, прав и обязанностей гражданина в этой области;
- сформировать представления о роли государства, общества и личности вобеспечении безопасности;
- знать основы безопасного, конструктивного общения;
- уметь различать опасные явления в социальном взаимодействии, в том числе криминального характера;
- уметь предупреждать опасные явления и противодействовать им;
- сформировать представления о ценности безопасного поведения для личности, общества, государства; знание правил безопасного поведения и способов их применения в собственном поведении;
- знать основы безопасного, конструктивного общения, уметь различать опасные явления в социальном взаимодействии, в том числе криминального характера; умение предупреждать опасные явления и противодействовать им;
- сформировать представления об опасности и негативном влиянии на жизнь личности, общества, государства экстремизма и терроризма; знать роль государства в противодействиитерроризму;уметьразличать приемывовлечениявэкстремистскуюи

общества, государства; знания правил безопасного поведения и способов их применения в собственном поведении;

Обучающийся владеет основами медицинских знаний: владеет приемами оказания первой помощи при неотложных состояниях; знает меры профилактики инфекционных и неинфекционных заболеваний, сохранения психического здоровья;

У обучающегося сформированы представления о здоровом образе жизни и его роли в сохранении психического и физического здоровья, негативного отношения к вредным привычкам; знать о необходимых действиях при чрезвычайных ситуациях биолого-социального характера;

У обучающегося сформированы представления о роли России в современном мире; угрозах военного характера; роли Вооруженных Сил Российской федерации в обеспечении мира; знает основы обороны государства и воинской службы; права и обязанности гражданина в области гражданской обороны; знает действия при сигналах гражданской обороны;

Обучающийся знает основы государственной политики в области защиты населения и территории от чрезвычайных ситуаций различного характера; знает задачи и основные принципов организации Единой системы предупреждения и ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций, прав и обязанностей гражданина в этой области;

У обучающегося сформированы представления о роли государства, общества и личности в обеспечении безопасности;

Обучающийся знает основы безопасного, конструктивного общения;

Обучающийся умеет различать опасные явления в социальном взаимодействии, в том числе криминального характера;

Обучающийся умеет предупреждать опасные явления и противодействовать им;

У обучающегося сформированы представления о ценности безопасного поведения для личности, общества, государства; знания правил безопасного поведения и способов их применения в собственном поведении;

Обучающийся знает основы безопасного, конструктивного общения, умеет различать опасные явления в социальном взаимодействии, в том числе криминального характера; умеет предупреждать опасные явления и противодействовать им;

У обучающегося сформированы представления об инегативномвлияниинажизньличности, опасности общества, государства экстремизма и терроризма; знает роль противодействии государства В терроризму; умеет различать приемы вовлечения в экстремистскую и террористическую деятельность и противодействовать им; знает порядок действий при террористической объявлении разного уровня опасности; знает порядок действий при угрозе совершения террористического акта; совершения террористического акта: проведении

террористическую леятельность противодействовать им; знатьпорядок действий объявлении разного уровня террористической порядок опасности; знать лействий совершения при угрозе террористического совершения акта; террористического проведении акта; контртеррористической операции;

- знать основы государственной системы, российскогозаконодательства, направленных на защиту населения от внешних и внутренних угроз;
- сформировать представления о возможных источникахопасности в различных ситуациях (в быту, транспорте, общественных местах, в природной среде, в социуме, вцифровой среде); владеть основными способами предупреждения опасных и экстремальных и чрезвычайных ситуациях; знать порядок действий в экстремальных и чрезвычайных ситуациях;
- сформировать представления о важности соблюдения правил дорожного движения всеми участниками движения, правил безопасности на транспорте; знать правила безопасного поведения на транспорте, уметь применять ихна практике, знать о порядке действий в опасных, экстремальных и чрезвычайных ситуациях на транспорте;
- знать о способах безопасного поведения в природной среде; уметь применять их на практике; знать порядок действий при чрезвычайных ситуациях природного характера; сформировать представления об экологической безопасности, ценности бережного отношения к природе, разумного природопользования;
- знать основы пожарной безопасности; уметь применять их на практике для предупреждения пожаров; знать порядок действий при угрозе пожара и пожаре в быту, общественных местах, на транспорте, вприродной среде; знатьправаи обязанности граждан в области пожарной безопасности;
- владеть основами медицинских знаний: владеть приемами оказания первой помощи при неотложных состояниях; знать меры профилактики инфекционных и неинфекционных заболеваний, сохранения психического здоровья;
- сформировать представления о здоровом образе жизни и его роли в сохранении психического и физического здоровья, негативного отношения к вредным привычкам; знатьонеобходимых действиях при чрезвычайных ситуациях биолого-социального характера.

контртеррористической операции;

Обучающийся знает основы государственной системы, российского законодательства, направленных на защиту населения от внешних и внутренних угроз;

У обучающегося сформированы представления о возможных источниках опасности в различных ситуациях (в быту, транспорте, общественных местах, в природной среде, в социуме, в цифровой среде); владеет основными способами экстремальных предупреждения опасных И чрезвычайных ситуациях; знает порядок действий в экстремальных и чрезвычайных ситуациях; Уобучающегосясформированыпредставленияо важностисоблюденияправилдорожногодвижения всемиучастникамидвижения, правилбезопасности на транспорте; знает правила безопасногоповедения натранспорте, умеетприменять их напрактике, знает о порядке действий в опасных, экстремальных и чрезвычайных ситуациях на транспорте; Обучающийся знает о способах безопасного поведениявприроднойсреде; умеетприменятьих на

практике: знает порядок лействий чрезвычайных ситуациях природного характера; сформированы представления об экологической безопасности, ценностибережного отношенияк природе, разумного природопользования; Обучающийся знаетосновы пожарной безопасности: умеет применять их на практике предупрежденияпожаров;знаетпорядокдействий приугрозе пожараи пожаре вбыту, общественных местах, натранспорте, вприродной среде; знает праваио бязанностигражданвобластипожарной безопасности; Обучающийся владеет основами медицинских знаний: владеет приемами оказания первой помощи неотложных состояниях; знает профилактики инфекционных и неинфекционных заболеваний, сохранения психического здоровья; У обучающегося сформированы представления о здоровом образе жизни и его роли в сохранении психического и физического здоровья, негативного отношения вредным привычкам; необходимых действиях чрезвычайных при ситуациях биолого-социального характера.

III. РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ОЦЕНИВАНИЯРЕЗУЛЬТАТОВОБУЧЕНИЯИТИПОВ ОЦЕНОЧНЫХ МАТЕРИАЛОВ ПО ЭЛЕМЕНТАМ ЗНАНИЙ И УМЕНИЙ

Содержаниекурса	Форма контроля	Коды
		результатов освоения
Раздел1. Безопасноеиустойчивоеразви	тиеличности.обшества.государ	
Тема1.1Государственнаяиобщественная	устныйиписьменныйответ	
безопасность		OK 01;OK 03;
Тема 1.2 Роль личности, общества и	устный и письменный ответ;	ОК 06;ОК 07;
государствавпредупреждениииликвидации	взаимный контроль при	ОК08
чрезвычайныхситуаций	работевпарах	
Раздел2. Культурабезопасностижизнед	_	
Тема 2.1 Современные представления о культуребезопасности	устныйиписьменныйответ; выполнениетестовых заданий	OK 03;OK 04; OK 06;OK 07
	выполнениетестовых задании пасность в быту	OK 00,OK 07
Тема 3.1 Источники опасности в быту.	устныйиписьменныйответ;	
Профилактика и первая помощь при	практические задачи	
отравлениях и травмах	mpunin rooms ough m	ОК 01;ОК 04;
Тема3.2	устныйиписьменныйответ;	ОК 06;ОК 07
Пожарнаябезопасностьвбыту	практические задачи;	
	выполнениетестовых заданий	
Тема3.3	устныйиписьменныйответ;	
Безопасное поведение в местах общего	практические задачи	
пользования		
	остьна транспорте	OK 01.OK 04.
Тема4.1Безопасность натранспорте	устныйиписьменныйответ; практическиезадачи	OK 01;OK 04; OK 06;OK 07
Тема4.2Правилабезопасногоповеденияна	устныйиписьменныйответ;	OK 00,OK 07
разных видах транспорта	практические задачи;	
Proceeding Strategic Processing	выполнениетестовых заданий	
Раздел5. Безопасності	ьвобщественныхместах	
Тема5.1	устныйиписьменныйответ;	ОК 03;ОК 04;
Опасности социально-психологического	практические задачи	ОК06
характера		
Тема 5.2.	устный и письменный ответ;	
Действия при угрозе или совершении	практические задачи;	
террористического акта, пожара в общественных местах, обрушении	выполнениетестовыхзаданий	
конструкций		
10	стьвприроднойсреде	
Тема6.1	устныйиписьменныйответ;	ОК 01;ОК 07;
Основныеправилабезопасногоповеденияв	практические задачи	ОК08
природной среде		
Тема6.2Природныечрезвычайные ситуации	устныйиписьменныйответ;	
	практические задачи;	
P7 O	выполнениетестовых заданий	
	внаний.Оказаниепервой помощи устный иписьменный ответ;	OK 04;OK 06;
Тема7.1Факторы, влияющие наздоровье человека. Инфекционные заболевания	устныииписьменныиответ; практическиезадачи	OK 04;OK 06; OK08
Тема7.2	устныйиписьменныйответ;	
Неинфекционныезаболевания:факторыриска и	практические задачи	
меры профилактики	L	
Тема 7.3 Психическое здоровье и	устныйиписьменныйответ;	
психологическоеблагополучие	практическиезадачи	

Раздел8.Безопасностьв социуме			
Тема8.1Конфликтыиспособыихразрешения	устныйиписьменныйответ;	ОК 03;ОК 04;	
	практическиезадачи	ОК 06;ОК 07;	
Тема8.2Конструктивныеидеструктивные	устныйиписьменныйответ;	ОК08	
способыпсихологическоговоздействия	практическиезадачи		
Тема8.3Психологическоевлияниевбольших	устныйиписьменныйответ;		
группах	практическиезадачи		
Раздел9. Безопасностьвино	рормационном пространстве		
Тема9.1Безопасность цифровойсреде	устныйиписьменныйответ;	ОК 2;ОК 03;	
	практическиезадачи	ОК06	
Тема 9.2 Опасности, связанные с	устныйиписьменныйответ;		
коммуникациейвцифровойсреде	практическиезадачи		
Тема 9.3 Достоверность информации в	устныйиписьменныйответ;		
цифровойсреде	практическиезадачи		
Раздел10.Основыпротиводей	ствияэкстремизмуитерроризму		
Тема 10.1. Экстремизм и терроризм как угроза	устныйиписьменныйответ;	ОК 03;ОК 04;	
устойчивого развития общества	практические задачи	ОК 06;ОК 08	
Тема10.2.Правилабезопасногоповеденияпри	устныйиписьменныйответ;	1	
угрозеисовершениитеррористическогоакта	практическиезадачи		
Тема10.3Противодействиеэкстремизмуи	устныйиписьменныйответ;		
терроризму	практические задачи;		
	выполнениетестовых заданий		
Раздел11.Основы	военнойподготовки	1	
Тема11.1.Оборонастраныкакобязательное	устныйиписьменныйответ;	ОК 01;ОК02;	
условиеблагополучногоразвитиястраны	практическиезадачи	ОК 03;ОК04;	
Тема11.2.Виды, назначение ихарактеристики	устныйиписьменныйответ;	ОК 06;ОК 07;	
современногооружия	практическиезадачи	ОК8	
Тема11.3Видыоружиямассовогопоражения	устныйиписьменныйответ;		
и поражающие факторы. Средства	практические задачи		
индивидуальной и коллективной защиты	, ,		
Tema11.4.Беспилотныесистемы ирадиосвязь	устныйиписьменныйответ;	1	
1	практические задачи;		
	выполнениетестовых заданий		
Прикладноймодуль:	практическиезадачи	ОК 01;ОК 02,	
Раздел 1. Особенности профессиональной	1	ОК 03,ОК 04;	
деятельности в рамках получаемой		OK 06;OK 07	
специальностиилипрофессии,потенциальные			
опасностииихпоследствия			
Прикладноймодуль:	практическиезадачи	ОК 06;ОК 08	
Раздел2. Мероприятияиалгоритмоказания	_	·	
первой помощи при возникновении			
несчастного случая на производстве			
Прикладноймодуль:	практические задачи;	ОК03;ОК04;	
Раздел 3. Знакомствосповседневным бытом	выполнениетестовых заданий	ОК 06;ОК 08	
военнослужащих			
Промежуточныйконтроль			
	TOOTION VIVAOVITA O TI	OK 01;OK 02;	
Зачет	тестовыйконтроль		
Зачет	тестовыиконтроль	ОК 03;ОК 04;	
Зачет	тестовыиконтроль	,	

IV. МЕТОДИЧЕСКИЕМАТЕРИАЛЫДЛЯОЦЕНКИЗНАНИЙ, УМЕНИЙ, НАВЫКОВ

4.1. Оценочныесредства,применяемыедлятекущегоконтроля.

Примеры практических (ситуационных) задач

Задача 1. Мужчину ужалила пчела. Симптомы: боль, жжение на месте укуса, затрудненное дыхание, слабость, тошнота, отечность лица, повышение температуры. Определите и обоснуйте состояние пациента. Составьте алгоритм действий.

Ответ. У пациента развилась аллергическая реакция — отек Квинке. Алгоритм действий: вызвать скорую помощь, обнаружить жало и удалить его, приложить холод на место укуса, обильное питье.

Задача 2. После сдачи экзамена студенты ехали стоя в переполненном автобусе. Вдруг одномуиз нихстало плохо. Онпобледнел и упал. Симптомы:сознаниеотсутствует, кожные покровы бледные, конечности холодные, зрачки узкие, на свет не реагируют, пульс нитевидный.

Ответ. У студента обморок. Алгоритм оказания помощи: уложить с несколько приподнятыми ногами; вызвать скорую помощь; расстегнуть воротник, расслабить пояс; поднести тампон, смоченный раствором нашатырного спирта к носу.

Задача 3. В результате пожара воспламенилась одежда на ребёнке. Пламя затушили. При осмотре: состояние тяжелое, заторможен, безучастен, пульс частый, артериальное давление снижено, дыхание поверхностное. На коже лица пузыри с прозрачным содержимым, вскрывшиеся пузыри, участки обугленной кожи.

Ответ. Алгоритм оказания неотложной помощи: а) ввести обезболивающие средства; б) наложить асептическую повязку, уложить; в) согреть ребенка, напоить горячим чаем; г) срочно госпитализировать в хирургический стационар.

Задача 4. В результате удара по переносице кулаком началось обильное выделение крови. Больной беспокоен, сплёвывает кровь, частично её проглатывает.

Ответ. Диагноз: носовое кровотечение. Алгоритм оказания неотложной помощи: в положение сидя наклонить голову пациента вперед, приложить холод на переносицу, прижать крылья носа к перегородке, тампонада носа стерильной марлевой турундой.

Задача 5. В школьной столовой у ученицы 6 класса во время торопливой еды и разговора появился судорожный кашель, затруднение дыхания. Её беспокоит боль в области гортани. Пациентка растеряна, говорит с трудом, испытывает страх. Лицо цианотично. Осиплость голоса. Периодически повторяются приступы судорожного кашля и шумное дыхание с затруднением вдоха.

Ответ. Диагноз: инородное тело верхних дыхательных путей. Алгоритм оказания неотложной помощи: вызвать бригаду "скорой медицинской помощи"; попытаться удалить инородное тело с помощью пальцев. При неэффективности применить прием Гемлиха или придать пострадавшей дренажное положение с использованием вибрационного массажа грудной клетки;

Задача 6. Молодой человек обратился с жалобами на боль в правой половине грудной клетки, резко усиливающуюся при движениях, кашле, дыхании. Час назад, поскользнувшись, упал, ударился грудью о край тротуара.

Ответ. Диагноз: Закрытый перелом ребер справа. Алгоритмоказания неотложной помощи: придать положение полусидя; ввести обезболивающий препарат, вызвать скорую

Задача 7. В результате ножевого ранения возникло сильное кровотечение в области подколенной ямки. Кровь ярко-красного цвета, фонтанирует. Никаких инструментов и перевязочных материалов нет, кроме собственной одежды. Какова последовательность оказания первой помощи?

Ответ: Артериальное кровотечение из подколенной артерии. Кровь ярко-красного цвета, фонтанирует. Единственная возможность — согнуть максимально конечность в коленном суставе и закрепить его в таком положении ремнем.

Задача 8. При автомобильной катастрофе пострадавший извлечен из автомобиля, но подняться на ноги не может. Состояние тяжелое, бледен, жалуется на сильную боль в области правого бедра. Раны нет. Имеется деформация бедра, укорочение правой ноги.

Ответ: у пострадавшего перелом, нужно остановить кровотечение, наложить стерильную повязку и прибинтовать к здоровой ноге ногу с переломом.

Задача 9. Спортсмен-лыжник упал, спускаясь по горной трассе. Встать не может. Жалуется на боль в левой ноге в области голени, в ране видны отломки костей, кровотечение умеренное. Окажите первую медицинскую помощь.

Ответ: у пострадавшего перелом, нужно остановить кровотечение, наложить стерильную повязку и при иммобилизации конечности использовать лыжу.

Задача 10. Вы обнаружили на улице человека без признаков жизни: сознание отсутствует, движений грудной клетки не видно, пульс не прощупывается. Решите задачу.

Ответ: Поднять веко и посмотреть зрачок, если он широкий и не реагирует на свет, нет пульсации насонныхартериях –наступила клиническая смерть.Вызвать «скорую помощь». Проводить непрямой массаж сердца и искусственное дыхание.

Задача 11. У пострадавшего в ДТПгражданина нет пульса на сонной артерии. Оказавшиеся наместепроисшествиягражданерешилиоказатьемупомощьипроводятсердечно легочную реанимацию, уложив его на толстый слой свежего снега, прикрытый тонким одеялом. В чем ошибка?

Ответ. Непрямой массаж сердца требует твердой подстилающей поверхности, иначе грудину не продавить.

Задача 12. Во время прогулки в пригородном лесу ваш товарищ вывихнул запястье. Что нужно делать?

Ответ. Необходимо зафиксировать запястье повязкой, иммобилизовать руку при помощи косынки, срочно сопроводить пострадавшего в ближайшее медицинское учреждение.

Задача 13. Определите, приступ какого заболевания случился с больным, если наблюдается следующая картина: потеря способности двигать правой рукой, потеря зрения на правый глаз, затруднения с речью, сильная головная боль, потеря равновесия. Ответ. Это инсульт. Первая помощь — вызвать «скорую помощь», обеспечить покой, свежий воздух, уложить больного навысокие подушки, так чтобы верхняя частьтуловища была поднятапод угломв 30°.

Задача 14. Ваш сосед позвонил к вам в квартиру и пожаловался на острую загрудинную боль, общую слабость и сильное чувство страха. Пульс у него неровный, слабой наполняемости. Вы предложили соседу пойти прилечь и принять валидол. Все ли высделали правильно?

Ответ. Нет. У вашего соседа, вероятнее всего, инфаркт миокарда. Вам необходимо срочно вызвать скорую помощь, уложить больного, обеспечить покой, постараться его успокоить.

Задача15. Упострадавшего изранынавнутреннейсторонебедратолчкамивытекаеткровь. Что с пострадавшим и что нужно делать?

Ответ. У пострадавшего повреждена бедренная артерия. Необходимо вызвать «скорую помощь», наложить жгут выше раны. После этого написать на одежде, теле или листке бумаги время наложения жгута и дождаться приезда «скорой помощи».

Задача 16. Пострадавший сильно повредил предплечье измазанным в земле топором. Рана глубокая и длинная, открылось обильное кровотечение. Ваши действия?

Ответ. Промыть рану раствором перекиси водорода, прикладывать к ранегомеостатическую салфетку, поверх салфетки накладывать давящую повязку. После этого фиксировать поврежденную руку на весу при помощи косынки и отправлять в ближайшее медицинское учреждение.

Примерытестовыхзаданий

Раздел1. Культура безопасностижиз недеятельностив современном обществе. Личная безопасность издоровый образ жизни.

1. Здоровыйобразжизни-это:

- а)занятияфизической культурой;
- б)переченьмероприятий, направленных наукрепление исохранение здоровья;
- в)индивидуальная система поведения, направленная на сохранение и укрепление здоровья; г) лечебно-оздоровительный комплекс мероприятий.

Выбратьодинправильный ответ.

2. Какиеэлементывключаетвсебяздоровыйобраз жизни:

- а) активный отдых; закаливание организма; раздельное питание; гигиена труда; гармонизация психоэмоциональных взаимоотношений;
- б) двигательный режим; закаливание организма; рациональное питание; гигиена труда и отдыха; личная и общественная гигиена; гармонизация психоэмоциональных взаимоотношений;
- в) двигательный режим; молочное питание; гигиена труда и отдыха; личная и общественная гигиена; гармонизация психоэмоциональных взаимоотношений;
- г) двигательный режим; закаливание организма; вегетарианское питание; гигиена тела; гармонизация психоэмоциональных взаимоотношений.

Выбратьодинправильный ответ.

3. Укажитепоследовательно, откаких факторов, преждевсего, зависитздоровье человека:

- 1) деятельность учреждений здравоохранения; 2) наследственности; 3) состояние окружающей среды; 4) условия и образ жизни.
- a)1,2,3,4;
- б)2,4,1,3;
- в)4,3, 2,1;
- г)3,1,4,2.

Выбратьодинправильный ответ.

4. Работамышцблаготворнодействует,преждевсего:

- а)вцеломнавесьорганизм;
- б)преимущественнонасуставы;
- в)насоединительно-тканныеструктурыопорно-двигательногоаппарата;
- г) преимущественно на нервные «стволы», иннервирующие мышцы.

Выбратьодинправильный ответ.

5. Признакинаркотическогоотравления:

- а)повышениемышечноготонуса, сужениезрачков, ослабление ихреакциинасвет, покраснение кожи;
- б)тошнотаирвота,головокружение,кровотечениеизноса,кашель,насморк; в)

горечь во рту, беспричинный смех, пожелтение кожи.

Выбратьодинправильный ответ.

6. Наука, которая изучает влияние внешней среды на здоровье отдельного человека и всего населения, а также разрабатывает гигиенические нормы, требования и правила сохранения здоровья, высокой трудоспособности и продления активного долголетия — этоСуществительное в именительном падеже единственного числа.

7. Скакойцельюпланируютрежимдня:

- а)сцелью организации рационального режима питания;
- б)сцельючеткойорганизациитекущихдел, ихвыполнениявустановленныесроки; в) с целью высвобождения времени на отдых и снятия нервных напряжений;
- г)сцельюподдержаниявысокогоуровняработоспособностиорганизма.

Выбратьодинправильный ответ.

- 8. Временное, объективное снижение работоспособности под влиянием длительного воздействия нагрузки, сопровождающееся потерей интереса к работе это ... Существительное в именительном падеже единственного числа.
- 9. Заболевание, развивающееся в результате отсутствия в употребляемой пище того или иного витамина этоСуществительное в именительном падеже единственного числа
- 10. Вероятность наступления негативного события, ситуации потерь сучётом степени, масштаба или размера возможного ущерба для субъекта, называется ...
- а) чрезвычайной ситуацией;
- б) опасной ситуацией;
- в)степеньюриска;
- г)угрозой безопасности.

Выбратьодинправильный ответ.

- 11. Всеопасностипоисточникамихвозникновенияпринятоделитьна ...
- а) взрывные иумеренные;
- б) взрывныеитравмирующие;
- в) естественные иантропогенные;
- г) прогнозируемые и внезапные.

Выбратьодинправильныйответ.

- 12. Факторы, которыемогутвопределённых условиях стать причиной заболеваний или снижения работоспособности, называются ...
- а)вредными;
- б)рискованными;
- в) опасными;
- г)интенсивными.

Выбратьодинправильный ответ.

- 13. Сложный биологический процесс, происходящий в организме человека, позволяющий сохранять здоровье и работоспособность, называется ...
- а)созданиемкомфортныхусловийсуществованиячеловека; б)

жизнеобеспечением;

в)удовлетворениемразличных потребностей человека; г)

профессиональной деятельностью.

Выбратьодинправильный ответ.

14. К основным факторам, снижающим продолжительность жизни человека в России, относятся:

- а) перееданиенгиподинамия;
- б)дорожно-транспортныепроисшествия;
- в) употребление алкоголя инаркотических веществ, локальные военные конфликты; г) напряжённый характер трудовой деятельности гипокинезия.

Выбратьнесколькоправильныхответов.

15. Предметомисследования в теории безопасностия вляются...

- а) чрезвычайные ситуации экологического, техногенного исоциального характера; б)
- чрезвычайные ситуации природного и техногенного характера;
- в) опасностии чрезвычайные ситуации различного характера;
- г) чрезвычайные ситуации природного, техногенного и социального характера.

Выбратьодинправильный ответ.

16. Открыв дверь квартирына 10-м этаже, вы обнаружили сильное задымление.Ваши лействия:

а)спуститесьналифтевнизивыбежитеизздания. б)

оперативно выявите источник задымления.

в) плотнозакроетедверьипозвонитепо01.

Выбратьодинправильный ответ.

17. Чтобыпройтичереззадымленноепомещениенеобходимо:

- а)быстрооткрывдверьинабрав влегкиепобольшевоздуха, бежать квыходу
- б)осторожнооткрывдверь, защитиворганыдыхания противогазомилиреспиратором, пригнувшись двигаться к выходу
- с)закрытьорганыдыханиявлажнойтканью, медленнооткрыть дверь, двигатьсяв дольстен, ползком или пригнувшись

Выбратьнесколькоправильныхответов.

18. Привнезапнойстрельбевпомещениинеобходимо:

а)попытатьсянайтииспрятатьсязамассивнымипредметами; б)

лечь на пол, закрывая голову руками;

в)вызыватьпотелефонуполицию

Выбратьнесколькоправильныхответов.

19. Эмоциональноесостояние, возникающее как следствиелибодефицитаинформации о какой-то пугающей ситуации, либо ее чрезмерного избытка и проявляющееся в импульсивных действиях — это ... Существительное в именительном падеже единственного числа.

20. Видысоциальныхопасностейи иххарактеристика

Установитесоответствие

Экстремизм
Шантаж
Мошенничество
Бандитизм

21. Социальные опасности, связанные спсихическим воздействием начеловека: а)

локальные

- б)глобальные
- в) шантаж
- г)мошенничество
- д) воровство
- е) разбой

Выбратьнесколькоправильныхответов.

22. Опасности, связанные сфизическим насилием:

- а) шантаж
- б)мошенничество
- в) воровство
- г)разбой
- д)бандитизм
- е) террор

Выбратьнесколькоправильныхответов.

23. Социальные опасностипомасшта бусобытий делятна...

- а) мелкие
- б)крупные
- в)сельские
- г)локальные
- д)региональные
- е) глобальные

Выбратьнесколькоправильныхответов.

24. Деятельность, направленная на насильственное изменение конституционного строя, создание незаконных вооруженных формирований, пропаганду нацистской символики - это... Существительное в именительном падеже единственного числа.

25. Находясьвперепуганнойтолпеважно:

а)защититьголову; б)

защитить ноги;

в) защитить диафрагму сцепленными в замок руками, сложив их на груди, и постараться не упасть.

Выбратьодинправильный ответ.

26. Чтопонимаетсяподзакаливанием:

- а) купаниев холоднойводеихождениебосиком;
- б)сочетаниевоздушныхисолнечныхваннсгимнастикойиподвижнымииграми; в)

укрепление здоровья;

г)приспособлениеорганизмаквоздействиювнешней среды.

Выбратьодинправильный ответ.

27. Реакция организма на жизненные переживания – это Существительное в именительном падеже единственного числа.

28. Чемрегламентируютсягигиеническиенормыитребования:

а)распоряжениемдиректорашколы;

б)специальнымисанитарно-гигиеническимиправилами(нормами)-СанПИН; в)

инструкцией учителя физической культуры (тренера);

г)учебнойпрограммой.

Выбратьодинправильный ответ.

29. Образованиераковыхопухолейукурильщиковвызывает:

а)радиоактивныевещества;

- б) никотин;
- в) эфирныемасла;
- г)цианистыйводород.

Выбратьодинправильный ответ.

30. Чтотакоережимдня?

- а) порядоквыполненияповседневных дел;
- б)строгоесоблюдениеопределенныхправил;
- в)переченьповседневныхдел, распределенныхповременивыполнения;
- г)установленный распорядокжизничеловека, включающий всебятруд, сон, питанией отдых.

Выбратьодинправильный ответ.

31. Чтотакоерациональноепитание?

а)питание, распределенное повремени принятия пищи; б)

питание с учетом потребностей организма;

- в) питаниенаборомопределенных продуктов;
- г)питаниесопределеннымсоотношениемпитательных веществ.

Выбратьодинправильный ответ.

32. Назовитепитательныевещества,имеющиеэнергетическуюценность:

а)белки, жиры, углеводы, минеральные соли; б)

вода, белки, жиры и углеводы;

в)белки, жиры, углеводы; г)

жиры и углеводы.

Выбратьодинправильный ответ.

33. Чтотакое витамины?

а) органическиехимические соединения, необходимые для синтезабелков-ферментов; б)

неорганические химические соединения, необходимые для работы организма;

- в)органическиехимическиесоединения, являющиеся ферментами;
- г)Органическиехимическиесоединения, содержащиеся впродуктах питания.

Выбратьодинправильный ответ.

34. Чтотакоеличнаягигиена?

- а)переченьправилдляпредотвращенияинфекционных заболеваний;
- б)совокупность гигиенических правил, выполнение которых способствует сохранению и укреплению здоровья;
- в)правилауходазателом, кожей, зубами;
- г)выполнениемедицинскихмероприятийпопрофилактикезаболеваний.

Выбратьодинправильный ответ.

35. Каковывнешниепризнакибольшинстваинфекционных заболеваний?

а)снижениетемпературытела; б)

подъём температуры тела;

в)озноб, разбитость вовсём теле; г)

головная боль

Выбратьнесколькоправильныхответов.

36. Какимипутямиобычнопередаютсяинфекции?

- а) фекально-оральным;
- б)фекально-капельным;
- в)воздушно-капельнымижидкостным;

г) контактным или контактно-бытовым путём, а также переносчиками зоонозных инфекций.

Выбратьнесколькоправильныхответов.

37. Иммунитетсбиологическойточкизрения-это...

- а)основахорошегоздоровьякаждого человека;
- б) способ защиты внешнего постоянства организма от живых тел иливеществ, несущих всебе признаки генетически чужеродной информации;
- в)способзащитывнутреннего постоянстваорганизмаотживыхтелиливеществ, несущихв себе признаки генетически чужеродной информации;
- г)способызащитыорганизмаотживых существивредных веществ.

Выбратьодинправильный ответ.

Раздел 2. Классификация чрезвычайных ситуаций. Защита населения и территорий в чрезвычайных ситуациях.

38. Известныевидычрезвычайныхситуацийпоприродевозникновенияиихпримеры.

Укажитесоответствиедлякаждогоэлемента задания.

Техногенныечрезвычайныеситуации	Пожары, аварии, обрушения зданий, транспортные катастрофы	
Природныечрезвычайныеситуации	Землетрясения, ураганы, наводнения, сели.	
Экологическиечрезвычайныеситуации	Загрязнения биосферы, разрушения озонового слоя, кислотные дожди.	
Социальныечрезвычайныеситуации	Межнациональные конфликты, терроризм, войны, голод	
	Насилие, экстремизм, теракты.	

- 39. Экстремальное событие техногенного характера, происшедшее в результате внешних воздействий или внутренних сбоев в работе или отказе элементов техническихсредств, зданий, сооружений, приведшеек человеческим жертвам —это.... Существительное в именительном падеже единственного числа.
- 40. Чрезвычайное событие с гибелью или не смертельным поражением 10 пострадавших и более, требующих неотложной медицинской помощи это Существительное в именительном падеже единственного числа.
- 41. Быстрое нарушение привычной, нормальной обстановки жизни и хозяйственной деятельности в каком-либо регионе, вызванное опасным природным явлением и приводящее к значительному социальному и экономическому ущербу это....Словосочетание в именительном падеже единственного числа.
- 42. Специальные сооружения, предназначенные для защиты укрывающихся в них людей от всех поражающих факторов ядерного взрыва, отравляющих веществ, бактериальных средств, а также высоких температур и вредных газов, образующихся при пожарах этоСуществительное в именительном падеже множественного числа.

43. Классификациянаводненийиихпричины

Укажитесоответствиедлякаждогоэлемента задания.

Половодье	Весеннеетаяниельдаиснегавгорах	

Паводковое	Дожди, зимние оттепелисмокрым снегом
Ливневое	Интенсивныекратковременныеливни
Запорное	Зажоры - осенне-зимнее скопление шуги. Заторы-скопление льда на ледоходе
Селевое	

- 44. Ситуации, которые возникают в результате производственных аварий и катастроф на объектах, транспортных магистралях и продуктопроводах; пожаров, взрывов на объектах – это ...Словосочетание в именительном падеже множественного числа
- 45. Неблагоприятная обстановка на определенной территории, сложившаяся в результате опасного природного явления, которое может повлечь за собой человеческие жертвы, ущерб здоровью людей, материальные потери и нарушение условий жизнедеятельности населения – это...Словосочетание в именительном падеже единственногочисла.
- 46. Предмет или группа предметов, предназначенных для защиты человека или животного от радиоактивных, опасных химических и биологических веществ и светового излучения ядерного взрыва – это Словосочетание в именительном падеже единственного числа.
- 47. Система мероприятий по подготовке к защите населения, материальных и культурных ценностей на территории РФ от опасностей, возникающих при ведении военных действий или вследствие них – это...Словосочетание в именительном падеже единственного числа.

48. Основнаяцельсоздания РСЧС:

- а) прогнозирование ЧС на территории РФ, проведение аварийно-спасательных и других неотложных работ;
- б) первоочередное жизнеобеспечение населения, пострадавшего в ЧС на территории Российской Федерации;
- в) объединение усилий центральных, республиканских, краевых, областных и городских органов исполнительной власти, а также возможностей организаций и учреждений по предупреждению и ликвидации ЧС.

Выбратьодинправильный ответ.

49. Землетрясениезасталовасвпомещении на5-мэтаже.Ваши действия:

- а)выбежитеналестничнуюплощадку,войдетевлифтиспуститесь вниз;
- б)встанетеувнутреннейстеныв дверном проеме,подальшеот окон, зеркал;
- в)встанетеунаружнойстеныилинабалконе, спрыгнитевнизилиспуститесь по веревке.

Выбратьодинправильный ответ.

50. Землетрясениезасталоваснаулице. Чтонеобходимо сделать?

- а)бежать укрывать сявметро;
- б)забежать впервыйпопавшийсяподъездипостаратьсяспрятатьсявподвале;
- в)отбежатьнасерединуулицы, наплощадьилипустырь-подальшеотзданийи сооружений, столбов, линий электропередачи.

Выбратьодинправильный ответ.

51. Во время грозы вы оказались в поле, в лесу, на открытой местности. Что нужно сделать, чтоб уменьшить вероятность поражения молнией?

- а)немедленно укрытьсяподдеревом, лучшеот дельно стоящим;
- б) укрытьсяподопоройлинииэлектропередачи, т.к.оназаземленаимолнияуйдетвземлю; в) лечь на землю, в канаву.

Выбратьодинправильный ответ.

52. При ликвидации последствий стихийного бедствия вы вошли в темное здание. Что вы предпримете, чтоб осмотреться?

- а) зажжете спичку, свечку;
- б)включитеэлектричество;
- в)воспользуетесьфонарем.

Выбратьодинправильный ответ.

53. Характеристиказонычрезвычайнойситуации,полученнаянаопределенныймомент времени и содержащая сведения о её состоянии, называется ... врайонечрезвычайнойситуации.

- а)бедствием;
- б)оперативнойобстановкой;
- в)опасностью;
- г)катастрофой.

Выбратьодинправильныйответ.

54. Сильныеколебанияземнойкорыназываются...

- а)сейсмическимиволнами;
- б)вулканическимиявлениями;
- в)оползнями;
- г)землетрясениями.

Выбратьодинправильный ответ.

55. Единая государственная система предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций предназначенадля ...

- а)предупреждениячрезвычайных ситуаций военное время;
- б)ликвидациичрезвычайныхситуацийполитическогохарактера;
- в)предупрежденияиликвидациичрезвычайных ситуаций природного ит ехногенного характера;
- г)ликвидациичрезвычайныхситуацийсоциальногохарактера.

Выбратьодинправильный ответ.

56. Дляэффективногопротиводействиячрезвычайнымситуациямприродногохарактеранеобходимо...

- а) знание состава, исторической хроники, районирования и характеристик природных угроз;
- б) анализ статистики чрезвычайных ситуаций данного вида;
- в)отсутствие природныхрисков;
- г)совершенствованиезаконодательнойбазы.

Выбрать один правильный ответ.

57. Кчрезвычайнымситуациямтехногенногохарактераотносятся...

- а)вооружённыеконфликты;
- б)инфекционныезаболеваниялюдей;
- в)падения кометнаЗемлю;
- г)пожары,взрывы,транспортные аварии.

Выбратьодинправильный ответ.

58.	Движениевоздухаотносительноземной поверхности, возникающее врезультате неравно
мер	ногораспределенияатмосферногодавленияинаправленноеотвысокогодавленияк
низ	комудавлениюэто

- а)цунами;
- б)сель;
- в) ветер;
- г)лавина.

Выбратьодинправильный ответ.

59. Горизонтальные вихриподкраемнаступающей полосымощных кучево-дождевых облаковназываются ...

- а)ветрами;
- б)бурями;
- в)ураганами;
- г)шквалами.

Выбратьодинправильный ответ.

60. Основнойцелью Единой государственной системы предупреждения иликвидации чрезвычайных ситуаций является защита населения и территории от...

- а)криминальных ситуаций;
- б) экономической нестабильности;
- в) чрезвычайных ситуаций;
- г)нападениявероятногопротивника.

Выбратьодинправильный ответ.

61. Предмет или группа предметов, предназначенных для защиты одного человека от радиоактивных, опасных химических и биологических веществ, называется ...

- а)средствамииндивидуальнойзащиты;
- б)оборонительным комплексом;
- в)защитнымисооружениями;
- г)спецодеждой.

Выбратьодинправильный ответ.

62. Кколлективнымсредствамзащитыотносятся...

- а)противогазы:
- б)убежищаипротиворадиационныеукрытия; в)

респираторы;

г)средствазащитыкожи.

Выбратьодинправильный ответ.

63. Эвакуационныемероприятияосуществляютсяпорешению...

- а)ПравительстваРФ илиМЧСРоссии;
- б) ПрезидентаРФилиПравительстваРФ;
- в)Государственной ДумыРФилиПравительстваРФ; г)

Президента РФ или Государственной Думы РФ.

Выбрать один правильный ответ.

64. Законодательный акт, наосновекоторогоорганизуется Гражданская Оборонав общеобразовательном учреждении это ...

а)постановлениеГОиЧС; б)

положение ГО и ЧС;

- в)планГОЧС;
- г)законГОиЧС.

Выбратьодинправильный ответ.

65. Сиреныипрерывистыегудкипредприятийитранспортныхсредствозначают сигнал гражданской обороны ...

- а)«Внимание всем»;
- б)«Воздушнаятревога»;
- в)«Бактериологическаятревога»; г)
- «Химическая тревога».

Выбратьодинправильный ответ.

66. Федеральный законо «гражданской обороне» определяет задачивобласти гражданской обороны и правовые основы их осуществления ...

- а) приведениивоенных действий;
- б)порешению органов местного самоуправления; в) в мирное время;
- г)посигналу«Опасность».

Выбратьодинправильный ответ.

67. ОсновнаяцельГражданскойобороны-...

- а)созданиекомфортных условий жизнедеятельности человекав мирное и военное время; б) подготовка кадров по защите от последствий ЧС;
- в)идентификациянегативныхфакторовсредыобитаниячеловека;
- г) обеспечение национальной безопасностии поддержание обороноспособности страны.

Выбратьодинправильныйответ.

68. СиламиГражданскойобороныявляются...

- а)общественныеформирования, специальнопредназначенные длярешения задачвобласти ГО;
- б) специальные формирования, специально предназначенные для ликвидациипоследствийаварий;
- в)полулегальныеформирования, специальнопредназначенные длярешения задачвобласти ГОвмирное военное время;
- г)воинскиеформирования, специальнопредназначенные длярешения задачвобластигражданской обороны.

Выбратьодинправильный ответ.

Раздел 3. Основы обороны государства и воинская обязанность.

69. ЧтотакоеоборонаРоссийской Федерации?

- а)военноеучреждение;
- б) военные законы;
- в)системамерпообеспечению готовностигос-вакнападению напротивника; г)

система мер по обеспечению готовности к защите от нападения.

Выбратьодинправильный ответ.

70. Чтопредставляетсобойвоеннаяслужба?

- а)особыйвиднаказаниягражданРоссийской Федерации;
- б)службаимеющаяприоритетпереддругимивидамигосударственнойслужбы; в)

особый вид общественной работы граждан Российской Федерации;

г)особыйвидгосударственнойслужбыгражданРоссийской Федерации.

Выбратьодинправильный ответ.

71. Военнаяслужбаисполняетсягражданами:

- а)тольковВооруженныхСилахРоссийскойФедерации;
- б)вВооруженныхСилахРФ,пограничныхвойскахРФиввойскахГО;

в) в Вооруженных Силах РФ, других войсках, органах и формированиях. Выбрать один правильный ответ.

72. ГражданеРоссийской Федерации проходят военную службу:

а)попризывуивдобровольномпорядке(поконтракту); б)

только в добровольном порядке (по контракту);

в)толькопопризыву,подостиженииопределенноговозраста.

Выбратьодинправильный ответ.

73. Назовитевидывооруженныхсил.

- а)Сухопутныевойска,Военно-морскойФлот,Военно-воздушныеСилы,РВСН;
- б)Сухопутныевойска,Военно-морскойФлот,Военно-воздушныеСилы,РВСН,ПВО; в)
- Сухопутные войска, Военно-морской Флот, Военно-воздушные Силы;
- г)Сухопутныевойска,Военно-морскойФлот,Военно-воздушныеСилы,Космические войска. *Выбратьодинправильный ответ*.

74. Назовитеотдельные родавойск, невходящие в составвидов ВС.

- а)танковыевойска, артиллерия, войска противовоз душной обороны. ВДВ;
- б) морская авиация, артиллерия, ВДВ, космическиевойска, тыл ВС,инженерныевойска;
- в) Военные строители, железнодорожные войска, ВДВ, РВСН;
- г) ВДВ,космическиевойска.РВСН.

Выбратьодинправильный ответ.

75. Назовитеродавойск, входящих всостав Сухопутных войск.

- а) мотострелковые, танковые, ракетные войскаи артиллерия, ПВО, инженерные, РХБЗ, РЭБ;
- б) мотопехотные, танковые, ракетные войска и артиллерия, ПВО;
- в)мотострелковые,танковые,ракетныевойскаиартиллерия,ПВО;
- г)мотопехотные,танковые,ракетныевойскаиартиллерия, ПВО,саперныечастииспецназ. *Выбратьодинправильный ответ*.

76. Военно-воздушныесилывключаютвсебя:

- а)бомбардировочную, истребительную, штурмовую, истребительно-бомбардировочную, транспортную и разведывательную авиацию;
- б) бомбардировочную, истребительную, штурмовую, истребительно- бомбардировочную, транспортную разведывательную авиацию, части аэродромно-технического обеспечения; в) органы управления, войска ПВО, различные рода авиации, специальные войска, части тыла, военно-учебные заведения, исследовательские учреждения ипредприятия. Выбратьодинправильный ответ.

77. ВсоставВоенно-МорскогоФлота Россиивходят:

- а) пять флотов и две флотилии;
- б)четырефлотаидвефлотилии;
- в) четыре флота иодна флотилия;
- г) пять флотов и одна флотилия.

Выбратьодинправильныйответ.

78. Чтотакоевоинская обязанность?

- а)мераобщественноговоздействия;
- б)долгпередсвоейсемьей,школой,товарищами иПравительствомстраны;
- в)установленныйзакономдолггражданнестислужбувВооруженныхСилах;
- г) меранеобходимого поведениявинтересахобществаиго сударства.

Выбратьодинправильный ответ.

79. Чтопредставляетсобой Боевое Знамя?

- а) БоевоеЗнамяестьособо почетныйзнак;
- б)символвоинской чести, доблестии славы, напоминающий каждомувоеннослужащему о героических традициях и священном долге защиты Отечества;
- в)символотличных показателей в боевой подготовке;
- г)воинскийзнак, указывающийна принадлежность воинской части копределенном уроду войск.

Выбратьодинправильный ответ.

80. Когдагражданинприноситвоенную присягу?

а)когдапредложаткомандиры; б)

когда захочет;

- в)сразупоприбытиикместуслужбы;
- г)послепрохожденияначальнойвоеннойподготовки.

Выбратьодинправильный ответ.

81. Придостижении, какоговозрастагражданинмужскогопола, стоящий навоинском учете, подлежит призыву на воинскую службу?

- а)17-25лет
- б)18-25лет
- в)18-27лет

Выбратьодинправильный ответ.

82. Персональный воинский учетведут:

- а) военные комиссариаты
- б)управления(отделы)кадроввоенныхокругов
- в)специальноуполномоченные сотрудники органа управления образованием района (города)

Выбратьодинправильныйответ

83. Составная часть воинской обязанностиграждан РФ, которая заключается вспециальному четев сехграждан, подлежащих призывуна военную службу, и военно обязанных по месту жительства, — это

- а)воинскийконтроль
- б) воинский учет
- в)учетвоеннослужащих

Выбратьодинправильныйответ

84. В соответствии с Федеральным законом «О воинской обязанности и военной службе»первоначальная постановка научет гражданмужского полаосуществляется а) в

период с 1 января по 31 марта в год достижения гражданами возраста 17 лет

- б) впериодс 1июняпо30 августавгоддостижениягражданамивозраста16 лет
- в)впериодс 1 сентябряпо 30 ноябряв годдостижения гражданами возраста 18 лет

Выбратьодинправильныйответ

85. Уклонившимсяотисполнениявоинскойобязанностисчитаетсягражданин,

- а) явившийся по вызовувоенного комиссариата безнеобходимых документов;
- б)неявившийсяпо вызовувоенногокомиссариатав указанныйсрокбезуважительной причины;
- в)неявившийсяповызовувоенногокомиссариатав указанныйсрокпо уважительной причине.

Выбратьодинправильныйответ

86. Определите, какаяиз нижеперечисленных причинне является уважительной при неявке гражданина по повестке военкомата

- а) утеряповестки военного комиссариата
- б)заболеваниегражданина, связанное сутратой трудоспособности в)

обстоятельство, не зависящее от воли гражданина

Выбратьодинправильныйответ

87. Скакойцельюосуществляетсяпрофессиональный психологический отборграждан, призываемых на военную службу

а)сцельюобеспечениясоответствияиндивидуально-психологическихкачествграждан, призываемыхнавоеннуюслужбу, современнымтребованиямвВооруженныхСилахРФ б) с целью создания воинских коллективов из военнослужащих с одинаковыми индивидуально-психологическими качествами

в)сцельювыявленияграждан, индивидуально-психологические качества которых могут стать препятствием для прохождения службы

Выбратьодинправильныйответ

88. Какоеизперечисленныхнижевзысканий, налагаемыхна военнослужащих, не является дисциплинарным

- а)административныйарест
- б) строгий выговор
- в)снижениеввоинскойдолжности г)

дисциплинарный арест

д)снижениеввоинскомзваниинаоднуступень

Выбратьодинправильныйответ

89. Ккакойответственностипривлекаютвоеннослужащихза проступки, выражающиеся в нарушении воинской дисциплины

- а) уголовной
- б)административной
- в) дисциплинарной

Выбратьодинправильныйответ

90. Какиесоставывоеннослужащихустановленыв Вооруженных Силах Российской Федерации, других войсках и воинских формированиях:

- а)солдатыиматросы,прапорщики,офицеры,средниеофицеры,старшиеофицеры;
- б)солдатыиматросы, сержантыистаршины, прапорщикии мичманы, младшиеофицеры, старшие офицеры;
- в)солдаты,матросыикурсанты,юнгиибоцманы,старшиныи мичманы,младшиеофицеры, офицеры, средние офицеры, старшие офицеры, генералы.

Выбратьодинправильныйответ

91. Заключениепорезультатамосвидетельствованиякатегории«А»означает:

а)ограниченногоденквоеннойслужбе б)

годен к военной службе

в)негоденквоеннойслужбе

Выбратьодинправильныйответ

92. Заключениепорезультатамосвидетельствованиякатегории«Б» означает

а)годенквоеннойслужбеснезначительнымиограничениями б)

временно не годен к военной службе

в)ограниченногоденквоеннойслужбе

Выбратьодинправильныйответ

93. Заключениепорезультатамосвидетельствованиякатегории«В»означает

- а)годенквоенной службе
- б)временно негоденквоеннойслужбе

в)ограниченногоденквоеннойслужбе

Выбратьодинправильныйответ

94. Заключениепорезультатамосвидетельствованиякатегории«Г»означает:

а)временнонегоденквоеннойслужбе б)

не годен к военной службе

в)годен квоеннойслужбеснезначительнымиограничениями

Выбратьодинправильныйответ

95. Заключениепорезультатамосвидетельствованиякатегории«Д»означает:

а)ограниченногоденквоеннойслужбе б)

годен к военной службе

в)негоденквоеннойслужбе

Выбратьодинправильныйответ

96. Подувольнениемсвоеннойслужбыпонимается:

- а) установленное законом освобождение от дальнейшего несения службы в рядах ВооруженныхСилРФ,другихвойсках,воинскихформированияхиорганах;б) снятие военнослужащего со всех видов довольствия;
- в) убытие военнослужащего в краткосрочный отпуск.

Выбратьодинправильныйответ

Раздел 4. Основы медицинских знаний и оказания первой медицинской помощи.

97. Покакимпризнакамдиагностируется состояние биологической смерти, при котором реанимационные действия уже не проводятся?

- а) зрачок деформируется вовремя сдавливания глазногоя блока, есть трупные пятна, роговица глаза высохшая
- б)отсутствуетпульсвсоннойартерии,отсутствуетсознание, зрачкинереагируютна свет
- в) отсутствует пульс в сонной артерии, сознания нет более 6 минут, зрачки не реагируют на свет

Выбратьодинправильныйответ

98. Покакимпризнакамдиагностируется состояние внезапной смерти, требующее безотлагательных реанимационных действий?

- а) отсутствует пульс в сонной артерии, сознания нет более 4 минут, зрачки не реагируют на свет
- б)отсутствуетпульсвсоннойартерии,отсутствуетсознание, зрачкинереагируютна свет
- в) зрачок деформируется вовремя с давливания глазногоя блока, есть трупные пятна, роговица глаза высохшая

Выбратьодинправильныйответ

99. Припризнакахвнезапнойсмертинеобходимо:

- а) сделать 15 надавливаний на грудину, затем 2 вдоха искусственного дыхания, приподнять ноги пострадавшего и ожидать медицинский персонал
- б) сделать 10 надавливаний на грудину, затем 2 вдоха искусственного дыхания, приподнять ноги пострадавшего, приложить холод к голове и ожидать медицинский персонал
- в) сделать 15 надавливаний на грудину, затем 2 вдоха искусственного дыхания, приподнять ноги пострадавшего, приложить холод к голове, реанимацию не прекращать до прибытия

медицинского персонала

100. Порядокдействийпритермическоможогесцелымиожоговыми пузырями:

- а) охладить место ожога (струя холодной воды в течение 10-15 мин/приложить холод на 20-
- 30 мин) не вскрывая ожоговый пузырь и не удаляя загрязнения
- б)вскрытьожоговый пузырь, очистить местоожога отзагрязнения, приложить холод
- в) вскрыть ожоговый пузырь, очистить место ожога от загрязнения, обработать жиросодержащим веществом

Выбратьодинправильныйответ

101. Порядокдействийпритермическоможогесповрежденнымиожоговыми пузырями:

- а) охладить место ожога (струя холодной воды в течение 10-15 мин/приложить холод на 20-30 мин)
- б)накрытьповреждениесухой чистойтканью, охладить поверхткани
- в) очистить место ожога от загрязнения, обработать жиросодержащим веществом, накрыть повреждение сухой чистой тканью

Выбратьодинправильныйответ

102. Чтоследует делатьпри обморожении?

- а)доставитьвтеплоепомещение, снятьобувьиодежду, растеретьместообморожения спиртовым раствором, смазать жиром
- б)доставитьвтеплоепомещение, снятьобувьиодежду, обеспечить сухоесогревание (одеяло) и обильное теплое питьё до медицинской помощи
- в) растереть снегом, доставить в теплое помещение, снятьобувь и одежду, согреть в ванной с теплой водой

Выбратьодинправильныйответ

103. Порядокдействийприпереохлаждении:

- а)растеретьснегом, доставитьв теплое помещение, датьалкоголь, снять обувьиодежду, согреть в ванной с теплой водой
- б) доставить в теплоепомещение, дать теплоепитье, снятьобувьи одежду, согреть вванной с теплой водой, обеспечить сухое согревание (одеяло)
- в) датьалкоголь, доставить втеплое помещение, снять обувьи одежду, растереть спирто содержащим веществом, обеспечить сухое согревание (одеяло)

Выбратьодинправильныйответ

104. Чтоприкладываетсякместурастяженияилиушиба:

- а)холод
- б) тепло
- в) спиртовойкомпресс

Выбратьодинправильныйответ

105. Порядокдействийприотравлениидымом, еслипострадавшийнаходитсяв сознании:

- а)обеспечитьдоступсвежеговоздуха, уложитьгоризонтально, датьпонюхатьнашатырный спирт и принять вовнутрь лекарство с сорбирующими свойствами
- б)вывестииззонызадымления, обеспечить доступсвежего воздуха, дать крепкий сладкий чай в)вывестииззонызадымления, облегчить дыхание (разорвать или расстегнуть одежду), дать понюхать нашатырный спирт и напоить крепким сладким чаем, дать лекарство с сорбирующими свойствами

Выбратьодинправильныйответ

106. Порядокдействийприотравлениидымом, еслипострадавшийнаходитсябез сознания:

а)вынестииззонызадымления, облегчить дыхание (разорвать илирасстегнуть одежду), проверить наличие пульса, провестииску сственное дыхание инепрямой массаж сердца, послепоявления дыхания положить набок, укрыть, дать понюхать нашатырный спирт и напоить крепким сладким чаем, дать лекарство с сорбирующими свойствами

б)вынестииззонызадымления, облегчить дыхание (разорвать или расстегнуть одежду), после появления дыхания положить набок, укрыть

в)вынестииззонызадымления, облегчить дыхание (разорвать или расстегнуть одежду), дать понюхать нашатырный спирт и напоить крепким сладким чаем, дать лекарство с сорбирующими свойствами

Выбратьодинправильныйответ

107. Чтоневходит вкомплексмерпооказанию первой помощи утопающему?

- а)уложить пострадавшего наколено спасателялицом внизивызвать механическим путем рвоты (заложить, дав пальца в рот и надавить на корень языка)
- б)уложитьнабок,датьсогревающеепитье
- в)перевернутьнаспину,освободитьротовуюполостьотрвотныхмасс,тины,приступитьк непрямому массажу сердца и искусственному дыханию

Выбратьодинправильныйответ

108. Прикакомкровотеченииналожениежгутанецелесообразно?

- а)при венозном
- б)приартериальном
- в) при капиллярном

Выбратьодинправильныйответ

109. Накакоемаксимальноевремяможнооставлятьжгут, наложенный наконечность при кровотечении?

- а) летом не более чем на 2 часа, зимой не более чем на час
- б) до 3 часов независимо от температуры окружающей среды
- в) летом -неболеечемна1час, зимой -неболеечем

на2часаВыбрать один правильный ответ

110. Чтонельзяделатьприоказаниипервойпомощиприпереломах?

- а)останавливать кровотечение
- б)фиксировать поврежденную конечность в)

вправлять на место кости

Выбратьодинправильныйответ

111. Порядокдействийприоказаниипервойпомощиприоткрытомпереломе: а)

остановить кровотечение, дать обезболивающее средство, обработать края раны обеззараживающим раствором и закрыть рану стерильной повязкой, наложить транспортную шину со стороны неповрежденных кожных покровов

- б)вправитькостьиналожитьтугуюповязку,датьобезболивающеесредство,наложить транспортную шину со стороны неповрежденных кожных покровов
- в) дать обезболивающее средство, наложить транспортнующину состороны неповрежденных кожных покровов

Выбратьодинправильныйответ

112. Какостановитьартериальноекровотечениеконечностей?

а)наложитьтугуюповязкунаместовытеканиякрови,приподнятьконечность б) приподнять конечность и зафиксировать в таком положении

в)приподнятьконечность, наложитьжгут (закруткуизподручных средств)вышераны

Выбратьодинправильныйответ

113. Вкакомместенакладываетсяжгут дляостановкивенозногокровотечения?

- а)наместоранения
- б) нижена 10-15 смраны
- в)вышена 10-15смраны

Выбратьодинправильныйответ

114. Какбыстроостановитькровотечениеизсонной артерии?

- а)наложить жгут
- б)закрытьранусдавливающейповязкой в)
- артерию зажать пальцем ниже

раныВыбрать один правильный ответ

115. Чтоможноиспользоватывкачестветранспортнойшиныприпереломах?

а)прямойкусокдоскииливетки, зонт, лыжи, жесткий картон б)

прямой кусок доски или ветки, ткань, целлофан

в)лыжи,картон,ткань

Выбратьодинправильныйответ

116. Какприостановить кровотечение наконечностях приневозможностиналожения жгута?

- а) обезболивающие таблетки
- б)фиксацияконечностивмаксимальносогнутомсостоянии в)

теплый компресс

Выбратьодинправильныйответ

117. Какиеизпризнаковопределяютоткрытыйпереломконечностей?

- а)боль, естьоткрытаярана, видны кости
- б)боль,просматриваетсядеформацияконечности
- в)боль, пострадавшийжалуетсянаограниченность движения конечностью

Выбратьодинправильныйответ

118. Какиедействияотносятсяквременномупрекращению кровотечения?

- а) закрытиераны давящей повязкой, сгибание конечности, закрытиераны пластырем
- б)закрытиераныдавящейантисептическойповязкой,поднятиеконечностивверх,закрытие раны пластырем
- в)закрытиераныдавящейповязкой,максимально возможноесгибаниеконечности, наложение жгута, прижатие пальцами

Выбратьодинправильныйответ

119. Дляиммобилизацииконечностиприпереломекостейпредплечья(голени)шина должна захватывать:

- а)три сустава
- б) сустав вышеместаперелома
- в) суставывышеннижеместа перелома

Выбратьодинправильныйответ

120. Чтонельзяделатьпринахождениипредмета, который привелкранению, в ране?

а)посленаложенияжгутавышераны, резковытащиты предмет б)

оставить предмет в ране

в)тугойповязкойзафиксировать предметв ране

Выбратьодинправильныйответ

121. Вкакомместепроверяетсяпульсчеловека, которыйнаходится в бессознательном состоянии?

- а) назапястье
- б)нагруднойклетке
- в)насонной артерии

Выбратьодинправильныйответ

122. Чтовходитвпереченьдействийпооказанию первой помощи приуку сезмеи (ядовитого насекомого)?

а)вытянутьжало, наложить холоднаместоукуса, напоить большим количеством жидкости б) обработать антисептиком место укуса и наложить поверх тугую повязку

в)смазатьмаслянымвеществомместоукуса, приложитьсогревающийкомпресс Выбратьодинправильный ответ

123. Показаниямиктранспортировкепострадавшеговположениисидя (полусидя) является:

- а) частая рвота
- б) проникающее ранение в брюшную полость
- в) проникающие ранения грудной клетки, шеи $B \omega$

брать один правильный ответ

124. Какоказываетсяперваямедицинскаяпомощыпривывихеконечностей? а)

вправить конечность, иммобилизировать конечность, приложить холод, дать обезболивающий препарат

б) иммобилизировать конечность, приложить холод, дать обезболивающий препаратв)иммобилизироватьконечность,приложитьгорячийкомпресс,датьобезболивающий препарат

Выбратьодинправильныйответ

125. Какснимаетсяодеждастравмированной верхней конечностью?

а)есликонечность правая справойснимается, азатемслевой. Есликонечность правая наоборот

б)какудобно

в)справойснимается, азатемслевой

Выбратьодинправильныйответ

126. Чтонеобходимосделатьприпопаданиищелочивглаза?

а)промытьбольшимколичествоммыльногораствора

б)промытьподпроточной водой так, чтобы вода стекала к переносице в) промыть под проточной водой так, чтобы вода стекала к виску Выбрать один правильный ответ

127. Прикакомспособепроведения искусственной вентиля циилегких рукой плотно зажимается нос пострадавшего?

а) "ротвнос" б)

всегда

в) "ротврот"

Выбратьодинправильныйответ

128. При каком способе проведения искусственной вентиляции легких рукой удерживаетсянижняячелюсть длятого, чтобы пострадавший неоткрылрот? а)

"рот в нос"

- б) всегда
- в) "ротврот"

Выбратьодинправильныйответ

129. Последовательностьоказанияпервойпомощипритепловомударе.

- 1. Поместитьбольноговпрохладноеместо
- 2. Расположитьногивыше головы.
- 3. Дать пить
- 4. Датьтаблеткуанальгина
- 5. Понюхатьнашатырныйспирт
- 6. Принеобходимостиискусственноедыхание.

Укажитеправильную последовательность.

130. Последовательностьоказания первой помощи при поражении электрическим током.

- 1. Освобождениепострадавшегоотисточникатока
- 2. Вызватьскорую помощь
- 3. Оценить состояние пострадавшего
- 4. Провестиискусственнуювентиляциюлегких
- 5. Провестинепрямоймассаж сердца

Укажитеправильную последовательность.

4.2. Оценочные средства, применяемые для промежуточной аттестации по итогам изучения дисциплины

Зачет проводится по завершении изучения дисциплины на последнем аудиторном занятии.

Промежуточная аттестация по дисциплине в форме зачета осуществляется по результатам текущего контроля успеваемости при выполнении всех видов текущего контроля, предусмотренных рабочей программой дисциплины.

Обучающиеся, не выполнившие виды работ, предусмотренные рабочей программой дисциплины; пропустившие более 50% аудиторных занятий без уважительной причины, не допускаются к зачету.

Промежуточная аттестация таких лиц проводится только после прохождения ими всех видов текущего контроля.

V. ПОКАЗАТЕЛИОЦЕНКИРЕЗУЛЬТАТОВОСВОЕНИЯДИСЦИПЛИНЫ

Уровень	Оценка	Критерииоцениванияповидамработ		
сформиро- ванности компетенций		тестирование (процент правильных ответов)	прочиевидыработпо дисциплине	
Высокий	Отлично	90-100%	Обучающийся глубоко и прочно усвоил теоретический и освоил практический материал. Дает логичные и грамотные ответы. Демонстрирует знание не только основного, ноидополнительного материала, быстро ориентируется, отвечая на дополнительные вопросы. Свободно справляется с поставленными задачами, аргументировано и верно обосновывает принятые решения.	
Повышенный	Хорошо	70-89%	Обучающийся твердо знает программный материал, грамотно и по существу излагает его. Недопускает существенных неточностей при ответах на вопросы, правильно применяет теоретические положения при решении практических задач, владеетнавыкамииприемамиих выполнения.	
Базовый	Удовлетворительно	50-69%	Обучающийся демонстрирует знания только основного материала, но не усвоил его детали, испытывает затруднения при решении практическихзадач.Вответахнапо ставленные вопросы допускает неточности. Дает определения понятий, неискажающие их смысл. Нарушает последовательность изложения программного материала.	
Не сформирована	Неудовлетворительно	0-49%	Обучающийся не знает, не выполняет или неправильно выполняет большую часть учебного материала. Допускает ошибки в формулировке определений, искажающие их смысл, беспорядочно и неуверенно излагает материал. Ответы на дополнительные вопросыотсутствуют. Не выполняетзадания.	

лист рассмотрений и одобрений

рабочей программы дисциплины ООД07 Основы безопасностии защитыРодины 35.02.05Агрономия

1) Рассмотрена и одобрена:	
а) На заседании предметно- цикловой методической комиссии	
протокол № 7 от 20.05.2025 г.	
p. V	
Председатель ПЦМК — Е.М. Казначеева	
б) На заседании методического совета протокол № 5 от 16.06.2025 г.	
Председатель методического совета М.В. Иваницкая	
2) Рассмотрена и одобрена внешним экспертом	
y and a feet a straight and a straight a	